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Crean· el Comité 
,Queretano de 

Derechos Hu manos 
Con la formación del Comité 
Queretano de Derechos Huma
nos, independiente de autori
dades gubernament¡lles y de or-

. ganizaciones politicas y re
ligiosas, se materializa la ini
ciativa de un importante grupo 
de ciudadanos "preocupados 
por las frecuentes violacione" a 
los derechos fundamentales de 
las personas. Esta nueva instan
cia, que ofrece auxilio jurídico 
para la solución de casos, así 

· como. su difusión · y denuncia, 
forma parte de tina red naciona·l 
de comités independientes, con 
asesoría del Comité Miguel 
Agustín Pro, de la capital del 
país. 
. Durante los días 7 y 8 de este 

·mes, alrededor de 40 personas 
participaron en el Primer Taller 
de Derechos Humanos, y el d"ía 
11 formalizaron la constitución 
del c.omité, integrado por las 
siguientes personas: como pre
sidente el abogado Ernesto 
Pérez Aguifi.aga, quien desde 

Pág.11 

.&J aná/Js;s .Y o¡;;j;/ón 

.l'óoa.róo HenóoirJ ZalrJ!f OZfi, 

Césa.r Can(J !Jasa/óúa, CJ!bedo 
/le.rni/lde.i CJ;ávez, Josemada 
/le.rnánóez Co.r!ina, José C 
lópez Sánc/;ei, lioda %avala 

Ricardo. Pozas: el cien tífico 
. . . . 

más trascendente de Querétaro 
•Su máxima obra, Juan Pérez Jolote, en 5 idiomas •Ha 

estudiado a las minorías raciales en México y en Mongolia• 
Sencillo, pequeño, pero de una obra monumental "El fruto más 

maduro le la tradición del maestro rurál 
mexicano" • ... Cuandó se da todo a 
cambio de la sonrisa de un niño 
pobre 

Por Germán Espino 

Su libro "Juan Pérez Jolote" ha 
sido traducido al ingles, 

El economista JorgE' Ló1;>ez Portillo, director estatal de Planeación, yla francés, · alemán, polaco y se 
directora general de la Universidad José Vasconcelos, Martha Elvia encuentra en preparación la 
Ortíz de Romero, durante la mesa redbnda sobra la Integración edición en japonés; además ya 
Económica México-~stados Unidos-Canadá. (Foto de Ornar Ontiv- se han hecÍ)o tres ediciones en 
eros). • espaüol y 16 reimpresiones, . y 
Posible que esta semana se cada afi.o el Fondo de Cultura 

Económica saca una o dos re-1 evante la huelga en Compacto - Pág. 11 RicardoPozasArciniega. 

1 Comenta Ezequiel Espinoza la solidaridad del PPS . 
con et movimiento 1"/gual de importante para nosotros LA OTRA CARA DE LA CIUDAD 
una huelga chica o una grande" !Persisten los tra- Incertidumbre en la Colonia del Bosque 
bajadores en su <f.emanda·de incremento salarial de 60% 

1 "No queremos que nuestro sacrificio sea en balde", 
dicen · 

Por Teresa Fab.i-Ola López Núñez ,,. . 

"Enhorabuena que nos apoye el PPS, ya que es señal de 
que saben que estamos luchando fuertemente", re
spondió el líder estatal de la Confederación de Tra
bajadores de México, Ezequiel Espinoza Mejía; al ser 
cue~•ionado sobre la carta de apoyo que el Partido 
Por,úlar Socialista en la entidad dirigió.a los cerca de 600 
trabajadores de Compacto · por la huelga que sostienen 
desde el pasado 4 de julio. Por otra parte, mientras los 
obreros manifiestaron su decisión de "co"ntinuar en pié 
de lucha hasta donde se pueda porque queremos que 
nuestro sacrificio no sea en balde", trascendió en fuentes 
oficiales una fuerte posibilidad de que el conflicto sea 
resuelto durante la presente semana. - p, 

3 ag. 

Habla el P. Hilario López, que después de 9 años de "oscurecimiento" retornó al servicio eclesiástico 
en la diócesis de Querétaro Admite Baltazar Durán que "en unos cinco míos" las mujeres superarán 
en número a los peregrinos Alvaro Sánchez, "el Mascara": medio siglo de llevar la in/ ormación diaria 
a los peregrin<Js 

Tres generaciones en camino: una centenaria y muy queretana tradición. (Fotos de Jesús Ontiveros). El alimento. 
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-__ Comunidad· EDITORIAL 
Un auténtico hombre de Dios El Comité Queretano de Derechos Humanos 
Por: Eduardo Mendoza Zaragoza· · Por la forma en que surge, su composición Dereéhos Humanos" a m1ciat1va del pre

sidente Carlos Salinas. Asimismo, la 'so
ciedad, ejerciendo su capacidad de 
organización y movilización ha creado, al 
márgen de las instituciones formales, in
stancias propias de vigilancia y autode
fensa. Todo ésto no es más qué una muestra 
de la urgencia que la cuestión reviste. 

_ 1 _ plural, interdisciplinaria e independiente, 
Voy a contarles ahora una experiencia muy singular que tuve la constitución del Comité Queretano de 
este miércoles 11 de julio. f:ran fas 5 de la tarde cuando salí de Derech.os Humanos es. una noticia que 
la casa donde vivo, en busca de Don Tiburcio Ramírez, que vive indudableme1'lte habrá agradado a impor
a la entrada de la Ca~ada. _

2
_ · tantes sectores de la sociedad queretana. 

5:30 p.m. llego al Húmero 32 de la avenida principal. Toco la Representa un serio Y _muy delicado esfu
puerta y sale una mujer a atendérme. Me dice que Don Tiburcio erzo de parte de ciudadanos de incuestion
está ocupado y que debo esperar un momento. Así lo hago . En able reputación por integrar una instanci~ 
el tran~c..urso de la espera veo q11e entran Y salen,·niños que. re- que vigile la legalidad, que se constituya en El comité local de Derechos Rumanos 
curren a la tiendita que la familia de nuestro interlocutor tiene · contrapeso · de las, des_· afortµnadamente, debe merecer el respe. to y e. l. reconocimiento 
en el interior de la casa. · · · ·· · , 

_3_ frecuentes vioJa~iones a las garantías de las de las autoridades guóer·namentales . Su 
Finalmente, veo safir a .dos mujeres, las .que supuse , estaban . personas. c·reación debe ser. entendida como una 

en consulta con Don Tiburc,:io . Y efectivamente, Juego m~ Diversas informacioAes han recorrido rn1ciativa social prodl!cto · de la 
hicieron pasar. Al entrar a, la p rimera habitación m~ espenba recientemente él país en relac ión con los pre.ocupación por el enrarecimiento de las 
un hombre qu~ creo ha de _tener alrededo_r de 60 anos. ,. . ·.derechos humanos .' pm un ladb, conde- . relaciones, que . pre'fende aportat Y que 

. -4- . ·" . . -· .. · . .. . . . . . . . . . ~ • · . ... 
_ . Es usted Don Til5urciél Ramírez? . . . n~bles. acc10nes que mclu'so van h·asta el · ·proc_ura ser '. ¡ít1l, sobre . tod'o a ,quienes . con 
- (Asintió que sí) . · ' asesinato -:Y que . inv"olucran a fuerzas . de .. más severidad.padecen ~as ~ons~cuencias de 
- Vengo a veT si pu~de darme una consulta. . seguridad del aparato público- y por otro , la violencia circunstancial .Y la violencia que 
- ?ase -me dijo indic¡indome que caminara más al interior de la formación de'ttna "Comisie>n Nacíonalde generan estructuras de -suyo injustas. 

la casa. 
· Pasamos por -varias habitaciones, hasta que me hizo pasar a una 

. ·que tenía el aspecto de sala-comed@r. 
. . -S-

Y empecé a hablar. , 
- Padezco Arttj tis desde que tenía 10 años .. · 
Ahorn tengo 35': Mi vitalidad· es baja y creo que estoy afec-

tado de todos mis organos. · · 
Y dije otras cosas mas. El me preguntó algunas otras. Debo 

aclarar a los lectores que yo soy s.umamente delgado, y que 
padezco de deformaciones , sobre todo en los dedos de las manos. 

-6-
Atento y solicito, Don Tiburcio me escuchaba. En principio 

me aclaró que mi caso es muy difícil, y dijo además-que él no 
era médico. Eso me alentó, porque yo creo que en las cosas 
~imples. "Yo utilizo las cosas natura.les para curar. Tengo libros 
sobre esto. Pero sobre todo -me dijo- Dios es el que me revela 
como curar, pues es él en definitiva el que cura. El sólo se vale 
de mí". Aunque no fueron exactamente estas palabras las que 
dijo, esto fue lo que yo capté de él. 

-7-
- Consiga 6 ó 7 rábanos, de los de bolita. 
Hjérbalos en un litro y medio de agua y tómela como agua de 

·. uso, Dios mediante, con eso se va a curar. · 
· Me dijo que necesitaba tener fe en JesuGristo. Yo me mantuve 
interesado y asentí a todo . Veía frente a mí a un profeta. Un 
amigó mío, Raúl Osornio Castaí1eda, que no es dado a las cosas 
de la fe me recomendó con insistencia esta visita, por lo éual 
le estoy ·muy __ agradecido. 

-8-
Me invitó a . orar con un grupo en el Templo católico de la 

Cañada. Acepté con gusto. Nos fuimos .en ese mismo momento. 
Llegamos allá, donde ya esperaban mujeres, hombres, jóvenes, 
y hasta niños. 

Y empezó la oración. Me mántuve al lado de Don Tiburcio. 
Precisamente. a su derecha. El oró varias veces por mí. Me 
impuso las manos. Y echó sobre mis hombros su brazo amistoso 
y protector . . Yo exclamé: -¡Gracias seüor, porque tengo madre! 

. -9-
Ví como Don . Tiburcio se interesaba por las personas, 

especialmente poT las que él atendía. Se ocupaba de su bienesta-r. 
A mí me dijo: -veo qué trabajos pasa al manejar su carro. 

Me dí cuenta como en su rostro y . en su actitud se 
transparentaba la benevolencia, la paz interior y ·1a sencillez. 
Ahora yo exclamo en mi interior: -éste es un auténtico hombre 
de Dios. Es de aquellas figuras silenciosas, de las que muchas 
veces no nos percatamos· que existen, pero que su obra es 
grandiosa. En su figura se transparenta la presenc.ia de Dios, 
que perdura por los siglos de Los siglos . Amén: 

El correo sernanal 

.ATENCION.SAN JUAN DEL JHO 
. En nuestra redacción fue entre
gado un sobre amar~llo con docu
mentos personales de la Srita. Sara 
Emilia Medina Ramírez, al parecer 
olvidados en un camión en esta 
ciudad. Según los documentos , ella 
vive en la calle de Cuauhtémoc No. 
45, en San Juan del Río. Se agrade-

. cerá se le informe lo anterior para 
que, previa identificación, los 
recupere. Acudir entre las 15:00 y 
las 20:00 horas a Guerrero Nte. -No. 
84, Centro , Querétaro, Qro . 

De la Unidad de Crónica y 
. - Archivo de la UAQ 

Sr. Director: 
A nombre del Dr. Alejandro E. 
Obregón Alvarez, Secretario 
Académico de nuestra institución, 
agradezco profundamente el obse-

. quío de la colección del semanario 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro", 
así como los ejemplares del periódico 
"A.M.", los cuales enriquecerán los 
acervos tanto de la Secretaría 
Académica como de la Unidad de 
Crónica y Archivo a mi cargo. 

Aprovecho la oportunidad para 
saludarlo cordialmente y felicitarle 
por este esfuerzo periodístico que 
con tanto entusiasmo realizan usted y 
su grupo de eficientes colaboradores. 

Atentamente 
"EDUCO EN LA VERDAD Y EN 

EL HONOR'' · 
Juan Trejo Guerréro 

Coordinador 

Direttor: Efrain Mendoza/ Administradora: C,P . Isabel Martines Rocha/Editor: 

!ll .A .X A N E e E R Manuel H . Bermúdez/Información: Mary Gonzilez Hernández, Teresa Faviola López 
.f'~ii tt. Núñez, Sagr.ario Rodrigues, Franciaco José Erthal Mello, Eduardo Gómes Ortega, Jesús 

. -VE QUERETARO Mendoza Márquez/Fotografia: Jesús Ontiveroe Quiroa/Publicidad: Lic. Mariano . 
SEMANARIO DE l l'FORNACION, .\.~ALJSIS Y ALTER!IATJV.U Millares/Tipografia:- Margarita Zaragou Lomeli/CirculaciÓn: ' Lucio Hemández 

Hernández. H . 
Semanario de Información, Análisis y Alternativas, Editado por Ediciones Nuevo Amanecer, S .A. de C .V ., oficinas: Guerrero 
Norte 84, centro, Querétaro, Qro. Teléfonos: Redacción y suscripciones: 6-89-87 y Publicid~d 2-02-00. 
Precio por ejemplar: 1.200 pesos, Suscripciones por 6 meses: 30 mil pesos; por un año: 55 mil pesos. 
R .F.C. ENA-900504-D4-l. Registro en trámite. 

Jóv,enes pepesistas pre.o<;upadós 
' por la ecol~gía 

Texto integro df la carta que la dirigencia estatal de la J UVel}tud 
Popular Socialhta del PPS envió al jefe del Ejecutivo estatal con 
ocasión <le .la· celebración del "Día Mundial del Arbol" . 

C. Lic. Mariano Palacios Alcocer 
Gobernador Constitucional del 
Estado de Querétaro de Arteaga. 
Presente. · 

Los jóvenes miembros de la Juveritud .Popular 
Socialista. en esta entidad, en el marco del "Día 
Mundial del Ar bol" , nos dirigimos a usted con la 
finalidad de expresarle lo siguiente: 

Es preocupáción de los miembros de la Juv·entud 
Popular Socialista el deterioro que en las últimas 
décadas ha sufrido el medio ambiente, 
destacándose la contaminación del aire, de las 
aguas de l_os ríos 'y la tala inmoderada que ha 
sufrido los bosques de nuestra.eritiqad entre otros. 

Toda esta situación, de no atenderse pone en 
peiigro la existencia de las futuras generaciones, 
ya que tódo el ecosistema en el cual se desenvuelve 
la vida del hombre se habrá alterado totalmente, 
exterminando la vida.' , 

Pot las consideraciones expuestas la Juventud 
Popular Socialista considera que el principal 
responsable de la restauración del medio ambiente 
debe ser el gobierno y que debe destinarse una 
partida especial en el.presupuesto a fin de que se 
cuente con recursos económicos suficientes que 

- permitan emplear recursos h-umanos y técnicos en 
la solución de este grave problema que preocupa 
a la juventud de hoy y que desea que los jóvenes 
del mañana vivan én un habitat que no ponga en 
peligro la salud o la existencia misma. 

Por la atención que sirva prestar a nuestras 
inquietudes, la Juventud Popular Socialista le 
expresa su agradecimiento . . 

Atentamente 
"POR UN MEXICO SOCIALISTA" 

EDGAR BARUCH JOP 
SECRETARIO GENERAL DE LA JUVENTUD 

POPULAR SOCIALÍST A EN EL ESTADO 
(Rúbrica) 
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"· desastre, debido principalmente a la 
traslación masiva de los recursos 
generados por la población al pago de 
la deuda externa. Muestra de ello es 
que el gasto educativo per cápita para 
1982, para una matrícula total de 15 
millones 474 mil alumnos, era de 23 
mir 821 pesos; para 1987 la situación 
empeoró doblemente ya que la 
inscripción se contrajo a los 16 mil
lones 67.5 mil alumnos y aún asi les 
correspondió a cada uno de ellos 14 
mil 393 pesos. Para 1989 había 750 
mil alumnos menos-que ·en 1983. 

Con esta política se pretende re
ducir el apoyo oficial a la educación 
tanto como sea posible. remitiénddlo 
a ·Jos gobiernos de los estados de la 
república (mediante un proyecto 
desce-ntralizador) a los municipios y 
a los padres de familia. a qumes -
según se desprende de un documento 
de los trabajadores del Primer En
cuentro de Trabajadores de la 
Educac-ión en Defensa de la Escuela 
Pública por · una Educación 
Democrática pormovido por el Par
tido de la Revolución Democrática
. Actualmente se puede ver este 
fenómeno · de empobrecimiento y 
abandono en que ha caído el sistema 

· educativo en los edificios escolares, 
donde se carece de an.exos indispen

. sables eomo bibliotecas • .salones de 
· actos y laboratorios. . 

En 1982 el g~sto de la Secretaría de 
Educación Pública más el de los 
estados de · la federación y otras 
secretarías e instüuciones oficiales 
representó un 5.5% del Producto 
Interno Bruto. ·Para 1986 ese porcen
taje había disminuido al 3.9 y en 1987 
era sólo de un 3.6 por ciento. Dicha 
baja presupuestal redundó también 
en una disminución de los recursos 
para la planta instalada y una de las 
crisis salariales más severas por las 

En acelera-do decliv·e. el ¡\'poyo 
oficial a la educación 

Entre 1982 y 1987 bajo del 5.5 al 3.6% del PIB el financiamiento para el 
sector En 5 años el salario de los maestros de primaria se depreció en un 
34 % Deserción de 52 % en el sistema educativo nacional Datos de un 
documento del Primer Encuentro de Trabajadores de la Educación . en 
Defensa de la Escuela Pública, organizado por el PRD. 

Por: Teresa Fabiola López Núñez 

En el sexenio pasado el panorama ·educativo r.nostró un aspecto cercano al 
gue ha atravesado la educación -Un aumento de la reprobración o la 
aspecto destacado del discurso gu- deserción. Las estadísticas señalan 
bernamental es la búsqueda de una que sólo 52 de cada 100 niños que 
racionalidad productiva y una mayor ini_cjan la primaria la terminan. A ello 
eficiencia. Lo cuál ha servido de se une la desigualdad de las difeien
ptetexto para lesionar las condiciones tes · entidades federativas y los 
de trabajo y golpear las organi- medios urbano o rural. De tal menera 
zaciones sindicales-. que se ha alcanzado un grado de 

El salario del maestro, pieza clave escolaridad promedio para una . 
de la educación nacional, bajo de 3.1 población de 15 aíios, en 6.17 (este 
salarios mínimos a que llego en los · promedio fijado a fines de 1987). 
años 70 a no más del J .3. En pocas Asimismo la absorción de alumnos 
·pálabrasde 1983 a 1988 el salario del egresados de primaria a secundaria es 
maestro de primaria se depreció en también insuficiente y dispar. para el 
más de un 34 % que sumado a su ciclo 1987-88 ·sólo alcánzó un 77%, . 
dec-Jive en años anteriores lo llevó a que como número absoluto ·parece 

' una de· las escalas más bajas -lugar J 8 alto~ pero está montado sobre un· 
entre · 22- del tabulador de la regreso de sólo la mitad de los niños 
Secretaría de Programación y Pre- que iniciaron la rrímaria (sólo les 
supuesto. estados de Sinaloa. Nuevo León, el 

Los datos recabados del "Primer Distrito Federal y Baja· California 
Encuentro de Trabajadores de la Sur, su111an más del 90%. En cambio 
Educación en Defensa de la Escuela San Luis Potosi, el estado de México, 
Pública por una Educación Zacatecas, Hidalgo, Guanajuato, 
Democrática", demuestra como el Chiapas y Morelos, absorben entre 
gobierno actual abandona la tesis un 52 y un 67.7% de sus egresados a 
legitima de alcanzar una educación nivel elemental). 
básica universal, gratuita y generali- Por otra pa·rte el ~nalfabetismo aún 
zada que, según el p royecto guber- no ha sido superado, p~és -lacra que 
namental ante~or abarcaría l O se comenzó a con1battr de manera 
grados. sistemática desde tos años cuarenta-

Un factor de gran importancia que se estima que alcanza el 8.1 por 
permea el sistema educatjvo es el ciento a nivel nacional (arraigándose 

- este problema en los estados de 
Michoacán, Puebla, Chiapas, Guer
rero y Oaxaca). Además que la 
anterior cifra únicamente contempla 
el analfabetismo absoluto ya que de 
ser el no funcional -que se determina 
por no haber cumplido los tres 
primeros aüos de primaria- el 
porcentaje se elevaría a más del 25%. 

A esta, ya por sí deficiente 

educación, ahora el gobierno federal 
prepara - el campo y abandona las 
ideas que se configuararon desde los 
años 70 de impulsar la 'educación 
básica por una concepción donde se 
considera ·como "optativo" el ~eguir 
la secundaria o no, lo cuál; "es tratar 
de arrojar a los niños a la actividad . 
productiva en· ·forma compulsiva y 
dar carta de legalidad al fenómeno 
que se rep.roduce, como efecto de la 
crisis, tanto en el campo como en la 
ciudad; especialmente en esta última 
donde · los menores son incorporados 
al submundo de .la economía informal 
en cantidades cada vez mayores. 
Ejemplos claros del empob
recimiento de la educación básica son 
la amenaza del cierre de la Escuela 
Nacional Física (de la cual egresan los 
profesores de ·esta especialidad) y de 
Jos Centros Específicos de Educación 
Especial para niños con próblemas de 
lento aprendizaje. 

En fin el panorama de este ~ector 
es grave, ·Y ante "todas las·ant,f iores 
inovaciones" de los ftue.v-Os pro
gramas, varias centenas de maestros 
que acudie.ron al Foro de Defensa de 
Ja Escuela Pública por una Educación 
Democrática -desarrollado durante 
mayo y Junio pasados- advierten que 
ante dichas . tenden~as, los tra
bajadores de la educación no pueden 
limitarse a la· defensa y el .rechazo. 
.. De tal manera que es mdispensable 
OROrrer un proyecto alternativo, 
manifestaron; que rescate los valores 
de la efieiencia pero ligados al re
speto de las condiciones laborales, el 
mejoramiento salarial, y sobre todo, 
a la desición alternativa". 

Entre los 11>untos fundamentales de 
-dicha alternativa, que pretenden 
presentar "El PRQ y las Fuerzas 
Democráticas de México" -como se 
llamaron- se encuentra un nuevo 
financiamiento del sistema educativo 
federal, un incremento salarial de 
emergencia a los maestros, nuevo" 
planes de construcción de centros 
educativos, contenidos cientfficos de 
alto nivel en todos los textos, la 
reorganización democrática deJ_ sis
tema educativo · y -un programa de 
reformas conectadas con la 
educación. 

Po si ble que---esta semana ~~' 
Viene de la Ja. Pág. 

Yo puedo apoyar cualquier acción que lleve a 
cabo cualquier partido de izquierda, sobre todo, 
aunque esto es muy raro, porque coincide con mis 
.ideas, pero · -argumentó categóric0 el secretario 
general de la CTM en la entidad- ellos siguen con 
su ideología y yo con la· mía. Posiblemente trata_n 
de ·buscar adeptos.,. pero nosotros estamos tra
bajan.do continuamente y ellos esporádicamente 
cuando ven la oportunidad de ce>larse. 

Asimismo al inquirírsele sobre la ventaja que 
tienen los apoderados legales en este conflcito 
debjdo a que Compacto (Remex y Remepsa que 
también se ven afectadas) pertencen al Grupo 
empresarial I.CA, una de la trasnacionales mexica
nas más importantes del país, Espinoza Mejía 
subrayó "aquí (en la CTM) se le da la misma 
importancia a los trabajadores de una huelga chica 
como de una grande; mientras · que la empresa 
grande como la chica llevan ventája sobre los 

.. tr_abajadores porque son los hombres que t-ienen el 
dmero. Pero -subrayó- el trabajador manifiesta 
su decisión y fuerza aguantanqo hasta que logra 
que el empresario lo entienda y le conceda algo a 

que tiene derecho" . 
A los dos días de huelga, el Comité Directivo . 

Estatal del PPS, expresó su solidaridad por la 
demanda de aumentos salariales y mejores condi
ciones de trabajo. "Nuestra. solidaridad , advirt ió, 
no tiene e·J propósito de insmiscuirse en la vida 
interna de su organización sindical". Asimismo 
calificó sus peticiones como "justas en virtud del 
descenso del poder adquisitivo <lel salario con la 
consecuente baja en los niveles de vida del pueblo 
trabajador" . 

Finalmente los obreros de Compacto, Gerardo 
Sanchez~ Jesús ;Rangel, Noé Valdez, Noé Mendez, 

. Manuel Silva Ramirez, Nicolas Hernández y Darío 
González, indicaron que la empresa ha asu.mido 
una actitud ·r~celosa ante sus peticiones justas - -· 
piden en el pliego petitorio un incremento del 60 -
por ciento- . "Estan dispuestos a que cada afio les 
cerremos esto, dijo uno refiriéndose a la ·periodi
cidad de· las· huelgas; nosotros ya lo tomamos comó 
tradición . 1 Los animos no han decaído, se va a 
aguantar lo gue se pueda, si quieren será una 
huelga latga; lo que nosotros queremos es ~ que 
nuestro sacrificio no sea en balde". ~ 

INSTITUCION DE BANCA DE 
DESARROLLO · 

RENDIMIENTO BANPECO 
Tasas de lnversiones: 

+fAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
Hasta l 0'000 27.55 28.80 
Más de 10'000 28.80 30.30 

+PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 28.35 29.65 
Más de 10'000 29.65 30.75 

+ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DlAS) 
Hasta 10'000 27.20 28.45 
Más de 10'000 28.45 29.9§ 

+CUENTA MAESTRA 31.65 º/o 
(A PARTIR DEL 12' DE JULIO) 

SU OPCfON: 
- A V. CONSTITUYENTES PTE. 38 

TELEFONOS 

2-t9-1s ·v 2-19~76 
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De cara al 91 
Allá en Arroyo Seco, en lo más lejano a nuestra 
capital, don Macario Ruiz Trujillo es toda una 
institución, un líder natural, un · dirigente 
histórico de su comunidad. Por muchos años ha 
desempeñado cargos, ya dependientes de la 
presidencia municipal, ya adscrito al Partido 
Revolucionario Institucional. Pese a su edad -
o quizá por ello- su influencia entre la gente del 
campo -donde hasta hace poco no se conocía el 
pluripartidismo.,. es algo muy notable. 

Dos veces fue subdelegado municipal en 
Ayutla -cuando el municipio fue gobernado ¡:>or 
Margarito Montes, padre de Pablo, que también 
fuera alcalde del lugar, y también durante la 
gestión de uno de los hermanos del hoy exalcalde 
Antero Torres Ibarra. Durante 18 -dieciocho
años, fue secretario del Comisariado Ejidal. Y 

con el partido oficial desempeiló muchas fun-
ciones ... organizativas, electorales, de toda clase. 

Pero ya no milita en el PRI. . Y ya no, porque 
-dice- "allá el PRI ya se acabó .. . está con la 
bandera muy baja". 

Hasta antes de la designación -imposición, 
acusan los campesinos de Arroyo Seco- del 
actual alcalde Everardo Huerta, en ese mu
nicipio el PRI no parecía tener problemas. Lo 
dice el propio Macario Ruiz Trujillo: "Toda la 
gente creía , estaba muy adherida. .. siempre los 
presidentes subfan al cargo con el acuerdo de 
todo el pueblo, pero después de las cochinada 
de 1988 las cosas cambiaron, el pueblo ya -ño 

_ par~.cipó, lo hicieron a un lado". · 
Y muchos campesinos, junto con don 

Macario, se salieron en desbandada del PRI, y se 
fueron al PRD, "el partido de Cárdenas". Dura 
lección. Y, ojo, las próximas elecciones no están 
muy lejos. Tiene rato calentándose el ambiente 
en la sierra, donde don Macario -quien se 
asegura muy amigo de políticos priístas de la talla 

- de Noradino Rubio, a quien conoció desde muy 
pequeño, pues llegó a colaborar con don No
radino padre, cuando fue gobernador allá por los 
30, y de Edgardo Rocha, hoy diputado federal, 
exlíder estatal de la CNC y exalcalde de Jalpan 
de Seria- sostiene que para 1991 "la tenemos 
segura". 

DON TEODOMlRO: NO HA Y CONFLICTOS 
CON PRIIST AS EN LANDA, PORQUE ... 

YA NO HAY PRIISTAS 

Expresivo y siempre activo, otro anciano dir
igente serrano es don Teodomiro Benítez Rubio, 
líder cafetalero de Agua Zarca -la meca dei café 
en Querétaro- y miembro de la Cooperativa de 
Servicios Múltiples en la que participan ejida
tarios de diversas comunidades del municipio de 
Landa de Matamoros. De paso por Querétaro, 

... QUES·os, SOPES y TACOS ... 

t::>~ 

""' 

$\)-s,abos b, 
AD E UTAS 

b_ CARRIUERAS (tacos) 

"% TISNADAZOS 
~ CARABINAS (so~s) 
30-JO's (quuos fundidos) 

CHll'iGUERES 

~ Viva Villa Bola de Ca ... !! 

Los arcos Esq. Margaritas, Jardines de Querétaro 

+Don Macario Ruíz Trujillo ya no milita en el PRI 
+En -la sierra el PRI tiene a sus verdugos en casa 
+ Teodomiro Benílez reclama auditoría para Demóstenes 
+ Los ambulantes independientes se reunieron con MPA 
+ PAN, PDM, PPS y PFCRN ... también en 5 de Mayo y Pasteur 

a donde con frecuencia viene para realizar trámites 
burocráticos, aseguró: "allá no existe ningún 
conflicto entre perredistas y priístas, simplemente 
porque ya no hay priístas". 

Desde hace mucho tiempo data un conflicto 
entre ' los cooperativistas y el alcalde Demóstem.es 
Frfas Rubio, a quien el dirigente acusa de "malos 
manejos" y demanda se le abra una auditoría para 
que se esclarezca el origen de los dineros que ha 
canalizado para la construcción de "dos casonas en 
El Lobo". · 

Según Benítez Rubio el desprestigio en que ha 
caído el partido gobernante en Landa ha sido 
originado nada menos que por Demóstenes Frías. 

- "El ha causado también la división que hay entre 
la gente de la sierra ... y lo digo yo, que he sido una 
de sus víctimas'', comentó a este medjo, quien en 
por lo menos tres ocasiones - la más reciente el 
pasado 4 de julio por la disputa del predio Río 
Tancuilín con la "cacique" Leonarda Méndez 
Orozco- ha pisado la prisión. 

Asegura que la "autodestrucción" del PRI ha 
corrido a cargo de sus propios dirigentes, y 
ejemplifica con "la campaña de desprestigio que 
Frías y el líder de la CNC, Guadalupe Mártfnez, 
han lanzado en contra de su copartidario Mauro 
Márquez, qujen funge como secretario regional en 
la Sierra Gorda" . A Márquez, agrega, no lo toman 
en ~cuenta ni para sus programas ni para sus 
reuniones .. . y todo porque este líder agrario ' 'goza . 
de mu.cha influencia entre los campesinos de allá", 

Así las cosas. ¿Cómo enfrentará el PRI este 
mosaico de realidad, nada sencillo por cierto? 

AMBULANTES INDEPENDIENTES CON EL 
GOBERNADOR 

De acuerdo con información -proporcionada por 
Pablo Héctor González, militante perredista y 
asesor de los comerciantes ambulantes de la 
Alameda Hidalgo organizados en la Asociación 
Felipe Carrillo Puerto, el pasado 6 de julio el jefe 
del Ejecutivo Estatal, Mariano Palacios Alcocer, 
los recibió en su despacho por espacio de 20 
minutos para conocer de viva voz problemas 
relacionados con licencias comerciales, vivienda, 
así como una denuncia por despojo de parte de 
ejidatarios de San Nicolás, Tequisquiapan. 

Se expuso al mandatario el malestar por la 
"prepotencia del secretario del Ayuntamiento del 
Centro, Andrés Garrido, y el jefe de Reglamentos, 
Hiram Rubio". Con respecto al problerr.a de 
Tequis, precisó que el cacique Gustavo Pérez 
Mendoza ha contravenido las leyes al vender 
terrenos ejidales, hoy convertidos en asiento de 
industrias en la región. Ante ésto, informó, el 
gobernador ofreció investigar. 

Como siempre a sus_ órdenes 
CRIST ALE RIA · 

Ahora en su nueva dirección: 
MADERO 12 PTE .. 

E-n el interior del Pasaje de la Llata, local nuevo 
y moderno , en donde como siempre encontrará el 
mayor surtido a los mejores precios en: · . 

CRISTALERIA-LOZA-MELAMINA 
ALUMINIO-REGALOS 

Y con respecto al problema de la vivienda, 
González comentó que "ya estamos viendo los 
frutos de ' la carta que entregamos al presidente 
de la República en su última visita, pues 
logramos la autorización para la asignación de 
100 lotes, y ésto es fructífero para la 
agrupación". 

PARTIDOS OPOSITORES EN 5 DE MAYO 
Y PASTEUR "' 

En su edición del martes 10 de julio, el "Diario 
de Querétaro" publicó como nota principal la 
información respecto a una serie de reuniones 
privadas que sostuvo el gob~rnas:for del estado 
con legisladores y dirigentes -en algunos casos 
nacionales -=- de los partidos de oposición que 
tienen . representantes en el Congreso local. 
Según la información, los encuentros fueron con 
el PAN, PDM, PPS y PFCRN, y eri los últimos 
dos casos se. apersonaron lo~presidentes nacion
ales, Indalecio Sayago Herrera y Rafael Aguilar 
Talamantes, respectivamente. 

A éstos, en todo· caso, se sumaría el encuentro 
que haee dos meses sostuvo Palacios Alcocer con 
Víctor Atilano Gómez, dirigente nacional 
pedemista. , 

La concertación de los encue.ntros, según esa 
fuente, estuvo a cargo áel diputado Jesús 
Rodríguez Hernández, líder de la bancada par
lamentaria priísta. _ NÓ obstante lo publicado, 
algunos c~ iputados panistas han mostrado 
extrañeza por el tratamiento que se dió a los 
encuentros y ofrecieron en' una ocasión poste.rior 
hablar ampliamiente sobré el particular. 

LOS VIENTOS POLITTCOS ARRECIAN 

Y no podemos dejar de comentar aquí la 
fuerte actividad que la juventud pepesista está 
realizando. Según un comunicado firmado por 
su vocero Mario Alberto Ortíz Castro, durante 
los días 13, 14 y 15 de julio, 20 jóvenes 
queretanos, encabezados por su dirigente Edgar 
Baruch Jop, participarían en el X Congreso 
Nacional de la Juventud Popular Socialista del · 
PPS. El mensaje de la delegac~ón queretana fue 
en el sentido de que es urgente que los jóvenes 
mexicanos cuenten con "una poderosa fuerza 
política que contdbuya a detener fa embestida · 
del gran capital nacional y extranjero", que se 
ha traducido en deterioro de los derechos de los 
jóvenes. 

Y si a ésto agregamos la multitudinaria 
concentración que el PRD logró el pasado 7 de 
julio en Peilamiller, advertiremos que efectiva
mente arrecian los vientos políticos ... de cara al 
91. 

-¿QUIERE PIZZA O 
TORTAS EUROPEAS 

EN SU CASA? 
~-TIRRENO -~ 

SE LAS LLEVA . 

TEL. 4-13-60 
Para su comodidad puede pagar con tarjeta de 

crédito o efectivo en su casa 
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La otra ca-ra de la ciudad 

En la Colonia del Bosq·ue hay generalizada 
incertidumbre por la ·falta de escrituras 

***"Aquí hay un relajo cem los terrenos: a algunos le han salido hasta tres dueüos*** Temen los vecinos 
un desalojo ... como a sus vecinos de La Peñita*** ¿Cómo le hizo "El Guero" para llenar sus camiones 
cuando vino el presidente?*** Guadalupe Hernánaez, anciana fundadora de la colonia: "tenemos 19 
años esperando". -

Por Mary González Hernández Fotos: Ornar Ontiveros 

La escrituración de las vi~iendas, es quizá el mayor 
problema de los vecinos de la colonia del Bosque, 
perteneciente a la Delegación Municipal de 
Hércules. A la fecha y después de casi 19 años de 
asentarse en ese lugar, cerca de- 50 famil ias se 
encuentran con la incertidumbre y preocupación 
de que en cualquier momento puedan ser desa
lojados, debido a la falta de sus documentos que 
acrediten su posesión y propiedad. 

Ante la falta de un comité de colonos debida .., 
mente organizado, cada uno de los vecinos ha 
tenido que enfrentar y tratar de resolver sus 
problemas, por- su propia cuenta, pero ésto ha 
provocado más divisionismo entre ellos. 

Doña Guadalupe M~mdoza de Ontiveros, anciana 
de 70 años de edad, platica que fue precisamente 
el'Ja la fundadora de esa colonia, y comenta que 
hace l 9'"afi.os , el terreno donde vive le costó apenas 
mil pesos. "Cuando yo compré aquí, no había 
nada, era puro cerro, por esta parte bajaba un 
arroyo~- to '.rellenamos de tierra, y e11 ese entonces 
mi hija y yo íbamos a traer agua desde el módulo 
que está en Hércules. Yo compré esto crudo, sin 
nada y fíjese usted, después de todo este tiempo 
no nos han dado escrituras a pesar de que cada año . 

pagamos predio". 
Según los mismos vecinos, a pesar de que en sus 

tiempos de campaña, el señor Manuel Cevallos 
prnmetió ayudarlos a conseguir sus respectivas 
escrituras, y más recientemente lo hiciera la 
diputada Ana María Domínguez; a la fecha, " el 
tiempo pasó y todo siguió igual", indicó Camerina 
Ramos, también vecina del lugar y repone: "Mire 
andamos hechas bolas porque también el PRI nos 
dijo que nos iban a ayudar, pero realmente 
"acciones yo no veo". 

Los lugareños indican además que ahora se 
encuentran más preocupados: "nos dijeron que los 
terrenos ya los iban a vender y si acaso es verdad, 
nosotros qué vamos a hacer, no tenemos a dónde 
ir, nos va a pasar igual que a los de La Peñita". 
La luz en esta zona de la delegación de Hércules, 
se instaló hace apenas tres años, el agua potable se 
contrátó sólo para algunas personas, por medio de 
"escrituras falsas" que tramitara el contador 
Servando Trejo, "mire señorita, para solicitar el 
agua, Servando Trejo nos dio unas escritµras 
falsas, él es un contador que tieAe sus oficinas allá 
en Angela Peralta, aunque ese. señor no tiene ni 
vela en el entierro, pero trabaja con Pedro 
Vázquez, quien es el verdadero dueño de estos 
terrenos. Bueno -dice Guadalupe Hernández- en 
estos terrenos es un relajo, aquí .salen dos, tres 
dueños, y a la mera hora resulta que nadie es 
dueño, pero éso quieren hacernóslo creer, para que 
no le reclamemos a nadie, pero a mí el terreno-me 
lo' vendió la señora Irene R-odríguez, y ahora nos 
quiere quitar un pedazo, "dizque" para hacer una 
carretera. 

En la colonia,del Bosque, ubicada a un costado 
de lo que en un tiempo fuera el Rancho Nuevo y 
ahora conocido eomo " Heillywood", el presidente 
de los colonos; Elías Garnica, -militanttl del PRI
, ha realizado una serie de acciones para impedir 
la participación de la oposición en la zona. "Antes 
los me.ros encargados de esta colonia eran el 

profesor Pablo González, Jesús López y Emilio 
Durán, ellos sí que procuraron mejoras -para la 
colonia, pues metieron 'el agua y la luz, pero 
después cuando se iba a reelegir al presidente, 
nosotros firmamos una hoja donde los 
apoyábamos, pero ¿qué cree?, el Elías nos quitó la 
hoja y se la llevó a. Ana María Domíng.uéz, 
diciendo que las firmas eran para qipe él se 
quedara, pero nosotros ni lo queremos porque es 
un tramposo que promete y nada ha hecho por Ja 
colonia", precisa la señora Juana Ramos y agrega, 
"Elías Garniea -también conocido como El 
Guero- apenas si nos dio unas tarjetas para los 
tortibonos, :viendo todo lo que falta e1'la colonia. 

También hace poco nos dijo que ya había ido a la 
· Comisión Estatal de Aguas, que ya iban a venir 

unos ingenieros, pero no han ·venido, y la verdad 
es que sí necesitamos que vengan a ver lo del agua, 

. porque desde hace tiempo "como hicieron arreglos 
a la vía del tren rompieron el tubo del agua y no 
nos han hecho caso de volverlo a poner. Bueno a 
la demás gente, porque yo si tengo agua, lo que 
pasa es que como las tuberías están sobre los 
terrenos, cuando empiecen a construir en ellos, me 
los botan y así de qué me sirve si noes seguro". 

En esta colonia -como ocurre en otras muchas
cada ·uno de los partidos intenta ganar más 

militantes y no es nada raro ver que con frecuencia 
pelean entre sí. Al respecto los vecinos cuentan que 
"los de Ia Crucita han salido muy .beneficiados, 
porque ellos andaban con los del PAN, y los del 
PAN nos dijeron-que nos i15an -a ve ñder despeñsas 
muy baratas, pero después "el guero", se enojó, los 
espantó y nos dijo que él nos iba a ayudar, y a la 
fecha nos quiere espantar diciéndonos que sólo con 
él nos tenemos que juntar, "porque si no, no hay 
beneficio para ustedes", nos dice. 

Pero' la verdad, -manifiesta el set1or Raúl 
Sánchez- a nosotros nada más nos quieren para 
manipularnos ; porque cuando vino el presidente y 
visitó la Escuela de Artes y Oficios de Hércules, 
"el guero" llenó .dos camiones con gente de aquí 
a la que le pagó dos mil pesos, y a los que no 
qµisieron ir se los llevó a la fuerza. 
· Así, mientras unos vecinos dicen._ que las escri

turas ya están - list~s , solo para que las firme la 
dueña, ·otros más dicen que no hay nada, que son 
solo engafios, maniobrados por la duefia para 
después desalojarlos del lugar y dejatlos sin nada, 
tal como sucediera con los de La Pe11ita, que fueron 
desalojados hace algunos meses, pero los vecinos 
aún optimistas dicen: "somos pobres, · pero no 
tontos y aunque nos ayude un partido de oposición 
vambs a Gonseguir que nos den escrituras y que nos 
dejen aquí" . , 

... 



A:ri\fANECER 
6 ' · DE QUERETAP.O 

. Lunes 16 de juli() de 1990 sEMAl<ARio oE 1~'FORMAc101<. A1<u1s1s v u1w; .. nns 

Prote~ción d·e di-rigentes políticos y religiosos 
Por: Gilberto Hernández Chávez· 

Todos sabemos que la existencia del ser humano se 
rige por los altos desgnios del SER SUPREMO. Se 
tiene una fecha determinada para su nacimiento , 
otra para el período de su existencia y una tercera 
p_ara su evolución a una nueva vida. Si sobre el par
ticular estamos de acuerdo y concientes de ello los 
creyentes, de cualql,lier Religión que se profese, o 
aún sin religió9 alguna; ¿por qué entonces esa 
EXAGERADA y extrema VIGILANCIA, para los 
DIRIGENTES POLITICOS Y RELIGIOSOS? 

Esto viene a reflexión, COQ motivo de la visita a 
MEXICO del SUMO PONTIFICE de la Religión 
Católica . . Se le protegió no só!O hasta la 
exageración, sino hasta el ridículo; sin tener en 
cuenta que cuando el SER SUPREMO DE LA 
CREACION dice: hasta aquí tu existencia, no 
valen guarda-espaldas, guaruras, vehículos 
blindados a prueba de balas y toda una numerosa 
guardia de protección fuertemente armada. 

Ante los designios de "DIOS" sobre la vida 
humana., está el actual PAPA JUAN PABLO II, . 
que como se recordará sufrió alevoso y premedit
ado atentaqo y sin embargo aún vive. Esto quiere 
decir que el ciclo de la vida humana en la persona 
del Romano Pontífice .aún no termina, y que será 
otra para la fecha final de su existencia; como en 
la misma forma sucede para cada uno d~ los seres 
humanos de este Mundo. Otro caso similar, es el 
asesinato del que hace ya algunos años, fuera 
Presidente -de la República de Guatemala, que 
como se recordi rá fue abatido por uno de s-us 
mismos guardias, posterior al saludo militar de or
denanza. Todo esto corrobora y debe hacernos 
comprender una vez más, que ante los designios de 

·"DIOS" no vale protección o cuidado alguno; y que 
se muere o se pasa a una nueva evolución .de v'ida, 
unas veces en forma viorenta o tranquila, de 
acuerdó con fa forma de actuar del presente o de 
pasadas existencias. El que ha atentado contra la 
vida de sus semejantes, sea director intelectual o 
material, en esa misma forma será el final de su 
existencia; bien sea en una nueva evolución de vida 
o en la presente. · 

Se viene a este Mundo en un proceso evolutivo 
de espiritualmente ser mejor, o como dicen los 
metafísicos a pagar un Karma que en una 
evolución anterior quedó pendiente. El Ser 

.. ljumano debe llegar a la perfección, por que este 
es su feliz destino, hablando desde luego en el as
pecto espirituat~· 

En cuanto a lo físico es un proceso diferente que 
corresponde a la biología, a la fís iéa y a la quimica 
que sí corresponde al ser humano. Todos 
deberíamos reflexionar sobre el término de la vida 
o existencia humana, del incierto querer saber del 
tiempo de vivir de cada uno; y que humanamente 
no corresponde a nadie decidirlo. Sería un absurdo 
decir: Mi término de vida será de tantos afias, ni 
mucho menos planear -acortar o alargar la vida
. Todo está determinado por el SER SUPREMO 
DE LA CREACION, en la constante evolución de 
la existencia humana. 

. El temor al asesinato muy co.mún entre los 
- dirigentes POLITICOS Y RELIGIOSOS, es el re
sultado de la falta de verdadera fe en "DIOS", del 
remordimiento de conciencia de una mala 
actuación; y principalmente de -fingir- descono
cer que todos tenemos un ciclo determinado de 
existencia, que está dictado por "DIOS", y que 
nadie puede cambiar desde el punto de vista 
humano. Es en ésto donde las Religiones 
cualquiera .que · sean, pero especialmente la 
católica, deberían hacer notar e insistir, para que 
el Alma y el Espíritu logren elevarse a "DIOS", 
principio y fin de la existencia humana; para con 
ello asegurar una nueva evolución libre de Karma 
(culpas o ¡'.)ecados), o e.n que cada vez sean menos, 
para con ello asegurar la felic-idad eterna. 

La COSTOSA PROTECCION Y SUPERVIG
ILANCIA de los DIRIGENTES POLITICOS Y 
RELIGIOSOS, realmente sale sobrando si se toma 
en cuenta de que el único que determina el término 
de la vida de cada SER HUMANO, es solamente 

el SER SUPREMO DE LA CREACION; de quien 
depende la vida de todo lo creado, o bien en una 
nueva dimensión en el proceso evolutivo de la 
vida . De lo que sí debe ha.cer hincapié es que 
nuestra actuación buena o mala, es la que deter
mina nuestra evolución libre de culpas .o con 
menor número de ellas, y ésto sí depende de cada 
ser humano para lograr una evolución mejor, pa·ra . 

. el logro de la felicidad eterna. 
En el cuidado de. los DIRIGENTES POLITICOS 

Y RELIGIOSOS, parece no haberse tenido en 
cuenta o pensado, en que una súbita o inesperada 
enfermedad, o un ac;cidente aún previstQ; y 
rodeados de poder y vigilancia, el ciclo de vida 
puede llegar a su fin o término de la existencia, 
porque el SUPREMO CREADOR así lo ha deter-

-minado . ...En lugar de vigilancias . y cuidados, ¿por 
qué no se opta mejor por u-na actuación verdad
eramente Cristiana?; que no conS'iste en fanatismo, 
misticismo y fetichismo, sino haciendo el bien, sin 
ver a quien; y bajo la consigna Divina de: 
"'AMAOS LOS UNOS A .LOS OTROS". 

Nada· mejor a la p~otección de la v1da del SER 
HUMANO, que el bien obrar y con eflo se tendrá 
la tranquilidad de conciencia; y .resultado de ésto: 
_no podrá haber supuestos enemig.0s y menos podrá 
haberlo si se tiene fe en "DIOS" y en el con
vencimiento de que es EL quien determina el fin 
de la existencia . La proteccíón viene de lo alto y 
de acuerdo con la vi.da que se lleve, ésto por lo que 
concierne al aspecto teológipo, porque en cuanto 
a lo humano, el estar bien con la feligresía o con 
el PUEBLO, es éste quien por espontánea decisión 
les cuida. Siendo así, los DIRIGENTES POLITI
COS Y RELIGIOSOS, habrán logrado la 
protección que sólo da "DIOS~' y que es la 
tranquilidad de la conciencia . 

En Av . Univerllidad y Calzada del Re
tablo, Telmex instaló cabinas para servi
cio de esa importante zona de la ciudad. 

La primera vez que vi a Luis H. 
Alvarez yo.tenia ocho afios de edad y 
é.J andaba en plena campaüa en pos de 
la presidencia de la República . 
Contendía contra López Mateos. Mi 
padre me impulsó y yo me encaramé 
sobre un árbol; luego tomó en brazos 
a una de mis-hermanas y así pudimos 

·ver más allá del bosque que era la 

Años lobregos _de la era cristera 
histórica. En efecto, su· tenacidad y 
su carácter de misionero jesuítico, su 
fe torcida, lo llevarían de la sublime 
actitud a lo Gandhl, en cie-f ensa de ia 
dignidad ciudadana, a la transa vil y 
oscura con el gobierno ilegítimo de 
Salinas de G. Esa es su tragedia. En 
el invierno de si.I vida, parece ser que 
se ha dejado llevar por el miedo al 
socialismo. Como Pedro, duda, en 
mitad de las aguas procelosas. Cierto, 
Salinas de G. es un panista· redomado 
en materift política económica; pero 
en cuestión de valores políti_cos es 
más priísta que Díaz Ordaz. Los 
muertos por causa de militancia 
política -más de sesenta todos del 
PRO- así lo testimonian. 

multitud c~:mgregasa en el jardín 
Obregón, el mismo jardín al que 
mucha gente antigua se empefiaba en 
llamar Jardín Zenea. Desde el 
quiosco, acompañado de su bellísima 
y muy elegante mujer -que 
condescencía como un ángel con los 
mortales enmantados y hua·rachudos, 
aislados enmedio de la 
muchedumbre, que gritaban a la 
menor provocación la consigna rabi
osa, impotente y perversa: "Viva 
Crjsto Rey"-, Luis H. Alvarez invitó 
a los congregantes a "luchar por la · 
legalidad, contra la imposíción .. . " 

El panismo indujó a mi padre e,n su 
contexto. Presumo que la guerra 
cristera había sido el texto donde 
abrevó la lectura de su vida. Por lo 
demás, ignoro cuál fuera el pretexto, 
de mi padre en sus días. El era una 
persona singular (mente asaz lúgubre 

-y brillante, o mucho me equivoco, la 
· cara oculta de mi padre percute en los 

Jo~emaría Hernández Cortfoa 

actos inconcientes del sujeto de su 
causa). • 

"Respeto a la dignidad de la per
sona humana;· interés preeminente 
del bien común, eminencia del indi
viduo; la propiedad privada es un 
derecho natural": Encíclica Rerum 
Novarum, De las Cosas Nuevas, León 
XIII; tardía, inú_til respuesta a El 

·Manifiesto Comunistá: Un fantasma 
recorre el mundo ... 

En el corazón de cada panista' san
graba Cristo Rey. José Puga Vértiz· 
emulaba (emitía el ulular de) el cor
no, el relente de sus ojos agregaba la 
emoción que de montafia en monta
fia se.trasmitían los cristeros.Ese con
cepto del tiempo cristiano demorado 
en el espacio iQfinito de la ¡)a-tria, 
concedió a los panistas la paciencia 
necesaria para ·enhebrar el eterno 
retorno de la secreta primavera. 

En 1986 me introduje por los pas
illos del . PAN, a.qui en Querétaro. 
Corel1a, .\.In sonorense pugnaz al que 
apodan El Toro, me detuvo:¿ Y usted, 
de dónde viene? Reportero , dije y 

mostré un ejemplar del "Así Es", 
órgano del PSUM. Adelante, 
compañero, subrayó con sorna el 
adjetivo Corella. En una amplia sala· 
de espera vi a Madero, con su sem
piterno rictus de amargura ("Quere
mos cambiar el artículo tercero de la 
Constitución, porque coerciona el 
derecho que tiene todo mexicano de 
adorar a Dios", declararía minutos 
después desde el .centro del 
presídium). Vi a otros ilustres panis
tas . Todos ellos esperaban la llegada 
de la Caravana de la Democracia, que _ 
provenía de Chihuahua y se dirigía a 
la ciudad de México, para protestar 
ante el Congreso· de la Unión y ante 
el ciudadano De la Madrid por el 
fraude electoral que a todas luces se 
estaba pergefiando en ese estado del 
norte. La Caravana la capitaneaba 
Luis H. Alvarez, el gran patriarca. 

Nadte podía adivinar, en ese 
febrero de 1986, que Luis H. Alvarez 
conmovería a la nación y al mundo. 
Nadie podia p.reveer que alguna fa
talidad oscurecería su semblanza 

Lo que no pudo cálcular Luis H. 
Alvarez fue que la inmensa mayoría 
de paríistas se han tomado en serio el 
concepto . que sustenta toda la · 
ideología del PAN: Respeto a la 
dignidad de la persona humana, , 
preeminencia del bien común .. . 

Debe dar marcha atrás, don Luis, 
en su política transaccionista. A final 
de cuentas el capital no podrá tras
cender jamás al cristianismo: Aún es 
tiempo. No debe echar sobre sus 
hombros la -responsabilidad · de una 
secesión en el PAN que sólo 
beneficiaría a los satrapas del PRT. 
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El acuerdo dé libre comercio favorece a 65% de la indu-stria positivo aún que en el término medi0 nacional". 

Por Mary González Hernández 

Dadas Las condiciones que privan en la industria 
queretana, con un acuerdo de libre comercio la 
mayoría de las empresas -un 65 por ciento
tendrían un beneficio con incrementos de empleo 
de 18 por ciento. Empero, el 35 po,r ciento restante 
de las industrias sufrirán un impacto negativo, 10 
que significará una contracción del empleo, que 
podría ser reabsorvida por el proceso de 
aceleración -de la inversión en -el ramo más 
industrializado. 

bajadores, en tanto no haya un.a "explosión de 
inversiones de los sectores exportadores de 
Querétaro, que lograran entrar a la rueda de la 
tecnología". 

Otras ramas claves que se verían impactadas 
serían la metalmecánica, los alimentos y la indus- · 
tria de ;:iutopartés. Estas ramas, precisó, están 
preparadas para dar un salto de esta -naturaleza, 
abrir cuotas, romper ciertos espacios y subir: la 
planta de exportación que actualmente tenemos 
aquí. En la metalmecánica, explicó, tenemos 
pequeña, mediana y gran industria, además de 
autopartes, y fácilme,nte podrán entrar a una 
velocidad de competencia internacional ante un 
acuerdo de libre comercio. 

Al sostener lo anterior, el economista Jorge 
López Portillo Tostado, director estatal de 
Planeación y Programación, indicó que actu
almente el 88 por -ciento del empleo se encuentra 
asentado en la pequefia, micro y algún rango de 
mediana industria, lo cual ante un acuerdo de esta 
naturaleza implicará afectación para los tra-

El funcionario estatal habló así en entrevista y 
en la mesa redonda "México, Estados Unidos y 
Canadá: mitos y realidades de la integración 
económica", organizada por la Universidad José 
Vasconcelos de Querétaro. Premio Nacional de 
Economía 1985, Lópei Portillo Tostado comentó 
más adelante que los impactos locales de un 
acuerdo de libre comercio serían en general 
positivos, pues el empleo ascendería hasta un 15 
por ciento en la rama textilera y en términos de 
producto éste se incrementaría hasta un 20 pbr 
ciento, lo que sería una condición favorable. "En 
Querétaro un acuerdo de libre comercio sería más 

"Por éso, yo creo que México, y parficularmente 
Querétaro, está en el momento y en la op.ortunidad 
de aprovechar- positivamente un Acuerdo, pero 
antes de ello -es necesario poner las cartas sobre la 
mesa, jugar claro y evitar las introducciones 
silencio~as. Esto no es ningún espejismo, es;1una 
realidad a la que o nos incorporamos en estas _ 
condiciones o nos rezagamos tecnologicámnte", 
puntualizó. , · 

Para man tener-competitividad 
debemos manipular los costos 
Nicoás Hendrichs Troeglen , 
catedrático del Tecnológico de 
Estudios Superiores de Mon
terrey, Campus Querétaro, 
afirmó que con el análisis 
estratégico de costos de manu
factura se trata de dar a cono
cer a los empresarios e ingeni
eros de proyecto, como se 
p~ede medir la efectividad de 
una empresa, en cuanto a cono
cimiento de su propia estruc
tura de costo, siempre y cuando 
ésta permanezca competitiva. 

Esta estrategia, -dijÜ- es ino-
. vadora, pues todos sabemos que 

el problema de costos 
histórica1')ente ha sido un 
problema - muy serio y ahora 
"con este análisis se trata de 
entender cómo estamos gas
tando, aquí no s'e puede hablar 
de atraso, sinp ·de . descono
cimiento de algunas empresas 
del país en cuanto a estrategias 

eficaces en lo que son los cos
tos . 

Hendrichs Troeglen consid
era además que "para que 
podamos mantenernos compe
titivos, necesitamos manipular 
nuestros costos para que las , 
operaciones sigan siendo ne
gocio y eso sólo se pu~de trá'cer 
si los que están al frente de una 
empresa atienden perfec
támente la estructura de costo . 

Más adelante, precisó que 
dentro del seminario que sobre 
lo anterior , se realizó en el 
ITESM-CQ, que se ha divido 
en cuatro módulos que se han 
impartido por etapas, se pre
senta una metodología de 
análisis de costo , y con esto -
aclaró- no estamos tratando de 
cotizar partes, sino entender la 
estructura de · costos de un 
producto que ante todo debe 
ser competitivo. 

Servicio Social -comunitario 
"Movilización académica, ·no activismo" 
Tras ealifkar a los programas 
del seryicio social comunitario 
como toda una movilización 
académica y no como "activis
mos", la coordinadora del área 
de la Universidad Autónona de 
Querétaro, Esperanza Díaz 
Guerrero Galván, informó que 
durante 30 días de actividad 
intensa de las brigadas inter
disciplinarias, _formadas por 
estudiantes de diferentes car
reras, se atenderá a 18 mil 
habitantes de 91 comunidades 
de la sierra queretana. 

En conferencia de Prensa, dio 
a conocer que los grupos que 
apoyarán a las comunidades, 
están diviuidas en cinco bri
gadas, además de una más, que 

asistirá a la sierra sólo en fines 
de semana, ésto con el fin de 
recoger la información que se 
sistematizará para después re
cabar las necesidades prioritar
ias para facilitarla a sus 
compañeros, 

Durante la reunión se hizo 
énfasis en que este programa de 
servicio social comunitario no 
es un programa emergente, 
sino una línea universitaria, 
todo un proyecto planeado. 
Dentro de este programa, está 
también la participación del 
INEA, la coordinación de 
Desarrollo Rural, Seguro So
cial, JSSSTE, el voluntariado 
municipal , así como las pre
sidencias municipales y la 
misma comunidad. 

Un estado convulso 

En 
30 

Guerrero, apenas 6 de sus 
gobernantes han concluído su 

-mandato: Pbro. · Ramón Mendoza 
· 11 y última parte . 

El Vicario de Pastoral de la Arquidiócesis escenario no es de violencia sino de paz, 
de Acapulco, sacerdote Ramón Mendoza sin importar a qué estado se ¡ efiera. Sin 
-miembro de la com1s1on de embargo, ·en Guerrero parecé que la 
Comunicación Social y participante en un situación es más tensa. Los sociólogos se 
Comité Independiente de Derechos Hu- encargarán de explicar por qué en esta 
manos en ese puerto- afirma en esta entidad de uri poco más de 30 goberna
última parte de la converSC}Ción, que la dores que ha ha.bido en su historia, sólo 
violencia, en cualquiera de sus formas, no 6 han terminado su períod0 de gobierno. 
es ni cristiana ni evangélica: ni la violen- - Y ante todo ésto, ¿qué hace la Iglesia 
cia institucionalizada en el hambre, la . Católica y qué recomienda que hagan los 
carestía y el desempleo, ni la violencia católicos? 
guerrillera como respuesta a la primera - La Iglesia Católica predica que la 
violencia . . violencia en cualquiera de sus formas no 

Aquí la parte comp.lementaria del es ni cristiana ni evangélica. Ni la 
diálogo con el religioso guerrerense. violencia institucionalizada en el 

- ·Guerrero ha sido esceriario de violen- hambre, la carestía, el desempleo, la 
·cia política en tiempos recientes. desnutrición, la falta de democracia; ni 
Prácticamente hubo momentos de guer- la violencia _ guerrillera y armada como 
raa civil. ¿Es privativo de esa entidad? respuesta a la primera violencia; -ni la 
¿Puede extenderse a btras partes del ter- violencia represiva oficial que_ se imple
ritorio nacional? menta a través de las <liversas -corpora-

- No sólo Guerrero ha sido escenario de ciones policiacas. Y propone y prepara a 
violencia entre dos fuerzas políticas, sino los católicos, en base a testimonio de 
también Michoacán y otros estados en Jesucristo y a la ensefianza social de la 
menor grado. Pero en Guerrero se ha Iglesia, un compromiso en la defensa de 
manifestado más todavía porque la-intol- los derechos humanos y la participación 
erancia oficial se expresa mas radical y la en organizaciones populares y partidos 
respuesta ha sido más refinada y cruda a políticos para ser levadura de vida nueva. 

'1a vez: 6 desaparecidos, 8 presos políticos · 
-c¡ue a la vez fueron torturados y que por "La fe ha de manifestarse en obras. En 
la presión organizada del pueblo fueron el testimonio de vida sobre todo, en el 
liberados-, más de 15 muertos, decenas amor al prójimo, en la solidaridad con los 
de personas golpeadas y heridas, etc. que sufren, - en un compromiso en la 

"Esto tan sólo en cuatro operativos evangelización, que implica la 
. policiacos bajo el mando del gobernador construcción de una: sociedad justa, que 
Francisco Rui'z Massieu, según consta en sea signo y anticipo del Reino de Dios, 
una relación de los hechos enviada por los Reino que es mucho más de lo que se va 
afectados-a diversas Comisiones de Dere- haciendo, ·Que no se identifica con las re
chos Humanos y a la ONU. La historia alizaciones históricas porque las sobre
nos dice que donde los derechos humanos pasa , pero que se hace ya en la conversión 
son violados hastia el extremo, la re- personal, en una vida comunitaria y' 
spuesta defensiva brganizada se hace más fraterna y en la construcción de una 
activa. Dqnde hay democracia, plural- sociedad nueva fincada en los valores del 
ismo y respeto a los derechos humanos , el Evangelio de Cristo" . . 
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Tras asegurar que en estos momentos 
e~tamos regresa-ndo a una vida más 
sana y que personas de- toda índole 
estan buscando -acercase a lo natúral, 
el iridiólogo Jorge Negrete, sostie.ne 
que "el hombre esta mejor cuando 

Entran por el pensamiento Il1Uchas 
enfermedades: el Iridiólogo Negrete 

Por: Teresa Fabiola López Núñez 

vive en concordancia con las leyes vienen,_ como es el comer alimentos 
naturáles y universales"- puesto que desnaturalizados, no hacer ejercicio, 
"no existe ninguna recéta para las otro es el cultivar pensamientos 
enfermedades". negativos . 

"La iridiología es una medicina _ G,.ran cantidad de anomalías , no 
preventiva más que curativa. _Por podemos decir enfermedades -mani
medio de la cuál se puede detectar un fiesta Jorge Negrete.:. tienen su 
problema a temprana edad y contro- origen e11;el sistema digestivo; el cuál 
!arlo a ,través de buenos hábitos de es un problema desde -la manera en 
vida para que no se desarrollen. El que se comen los alimentos, y¡i que 
iris tiene muchos aspectos secretos y estamos acostumbrados a todo hac
significativos; uno se entretiene vi- erlo rápido sin pensar ni gustar lo que 
endo el iris y canalizando los cono- ingerimos. Asimismo cuando se 
cimientos, de ahí que tenga que venir comen alimentos desnaturalizados se 
algo como de . inspiración de uno prov.oca estancamientos en las vías 
mismo. Además como arte que es, digestivas, dando como resultado 
uno tiene que desarrollar la habili- sustancias nocivas para la salud, que 
dad". son absorvidas y enviadas a los 

-Cuál - es el órigen de la tejidos del organismo, las cuales con 
Iridiología? el tiempo carecen de vitalidad para 

-Sé dice que desde hace muchos eliminar las toxinas. 
siglos existía la iridiología; viene de -¿Cuándo usted menciona que no 
un jóven que al estar jugando con su se puede hablar de enfermedad sino 
buho le' quebro una pata, él ya anomalías, se refiere a la frase de "No 
conocía los ojos del animal, y .noto existe enfermedad, sólo enfermos? 
como le empezó a salir una raya y a "El organismo ·esta mal porque ·en 
observar como al sanar el animal _ un momento dado el ser humano 
cambiaba la coloración de la mancha. desconoce las leyes de la buena vida 
Después se fue a la guerra y tuvo la y mu~as veces a través del pensam
oportunidad de comparar las fractu- iento entra la enfermedad más 
ras y otros problemas de estos guer- cuando se dice estoy enfermo-. 'Ese es 
reros con los cambios en las líneas de Uf.\ principio 'Que no he 09nsiderado 
los ojos y de aquí se metió de lleno a mucho, pero que es interesante" 
la investigación hasta hacer una enfatiza. · 
gráfica del iris . , -¿La Iridiología no se había man-

-¿Entre las principales causas que -ten"ido como un misterio? 
producen desequilibrios en nuestra - -Sí de hecho era un misterio y era 
salud , cuáles se encuentran? tenido como una co-sa mala. Pero al 

...:Existen varios factores que in ter- decirle a una . persona. que coma 

alimentas naturales porque les h~ce 
bien, se dan cuenta que esto es lógico. 
La persona se adentra en esta alter
nativa, añade, por disposición y el 
médico naturista es la guía del 
paciente, pero él deberá seguir por 
esta guía y tener s1.1s propias experi-

~ encias, lo cuál es la base. 
-¿Qué tanto interés existe por la 

Iridiología? ¿Por c1ué se acercan las 
personas a la medicina natural? 

· "En un princir)io la gente tiene 
curiosidad, cuando uno les empieza a 
mencionar· los problemas que pade
cen se ríen pero ven que es cierto; 
entonces como quieren aliviarse se les 
advierte que definitivamente hay 
receta para solucionar sus problemas 
y que lo adecuado es cambiar de 
hábitos de vida y no obstante lo 
difícil que es esto: hay muchas per
sonas que se han iniciado en el 
naturismo, Ío cual significa que las 
personas se es tan ~oncientizando". 

-¿Cuál es la alimentación ideal 
para preservar el tmen estado? 

Pués yo les menciono cuatro tipos 
de alimentación, c¡ue son los natu
rales, el energético -del cuál el 
oxígeno es el que dota gran parte- el 

·- control de las emociones·y el pensam
iento positivo. 

Uno de los problemas más graves, 
.continúa, es que no se hace ejercicio, 
cuando es por su medio como el 
organismo se alimenta del oxigeno, 
entre otras cosas, y el oxígeno es el 
máximo 'alimento que existe, nos da 
vitalidad, energía y adem~s es el más 

económico , pero a la vez el más 
difícil de suministrar por los hábitos 
de vida que ~ llevamos actualmente , 
por tanto .una persona que hace yoga 
se alimenta muy ·bien, se energétiza. 

- ¿Cuál es er daño real que le 
hacemos a nuestro organismo al in
gerir carne? 

La carne es uno de los alimentos 
más coínpletos , pero hay que tener 
cuidado con las toxinas. Simple
mente yo nb- lo recomendaría , es 
mejor comer los alimentos naturales 
como cereale$, salvado, germen y 
harina . Sinceram~nte prefiero no 
hablar de la carne,. alguien puede 
pensar que es un ataque . 

-¿No resulta mu y caro el ser 
naturista? . 

Es caro porque no se tiepe experi- , 
encia en preparar las verduras. Un 

-error en esta comid'a es' querer comer 
ali_mentos que no sol) de la tempo
rada; ya que sabiendo la manera 
correcta de alimenta:rse resulta una 
alternativa para las clases sociales de 
bajos recursos. -

"Hace 15 afi'os una sefiora me 
_enseñó un libro de iridiología y no me 
intereó. Llevo estudiando actu
almente 2 afios y medio. Antes de 
iniciar los estudios estuve en un 
tratamiento naturista, recuérdsi Jorge 
Negrete, tenía 'problemas grav:es. El 
méd ico que me a-tendió me mando 
sacer unas radiografías .para cercio
rarme, después con el tratamiento vi 
que empezaba a mejorar mj salup y 
que esto era realmente bueno. Ahora 
pienso que mientras existan más 
personas preparadas en este campo se 
podrá motivar lo suficiente para que 
se ,conozca una forma de vivir más 
sana". 

La Pirámide de State Island una manera novedosa , uno de los problemas 
. ecológicos más acuciantes de la actualidad. 

P'or José G . López Sánchez 

La con-taminación ambiental, ese moderno jinete 
apocalfptico; ha obligado a políticos, científicos, 
técnicos así como a ecologistas de los más diversos 
países del Orbe, a la búsqueda de ñuevos métodos 
o técnicas para combatir ese mal moderno. 

En algunos países se resienten los efectos de las 
emisiones gaseosas, en otros por los residuos 
industriales arrojad-os a las aguas . En algunos h:;ice 
estragos la denominada "lluvia ácida'"y en muchas 
nadones la acumulación .de la basura plantea serios 
problemas a los gobiernos. 

Precisamente en la ciudad más poblada d<;l los 
Estados Unidos , Nueva York , enfrentan de una 
manera muy novedosa el problema de los enormes 
volúmenes de basura que se generan en -esa 
megalópolis. 

En el númer de la revista "Mundo 21" 
(dedicada a la dif.usión popular de temas 
científicos y técnicos) se , da cuenta de tales 
esfuerzos, y que están encaminados a la 
construcción de una pirámide ¡de basura! y que en 
la actualidad alcanza ya una altura cercana a los 
cuarenta metros. Finalmente llegará a los 150 
metros. 

La pirámide de Nueva _ Yo¡ k gµarda cierta 
similitud en su forma con la notabilísíma pirámide 
Keops, y tal vez los constructores de la primera.se 
basaron en los túneles de la antigua construcción 
e-gipda para el disefio del mecanismo de extracción 
de los líquidos residuales, y que renglón aparte-son 

-. 

sumame-nte tóxicos .. (Aguí surge otro problema que 
deberán enfrentar los responsables de la pirámide 
estadunidense, y que es el destino y el almacenam
iento de tales líqu i_dos residuales provenientes de 
la basura). 

La idea no es nueva, según se in.forma en el 
reportaje, ya que -surgió desde pdncipios de los 
cincuentas p·ero no cuajó sino basta varias décadas 
después. Una de las principales objeciones inciales 
contra la prirámide era de índole estética , ya. que 
se aseguraba que tal mole podría romper la 
armonía del paisaje urbano.- Aspecto que en la 
actualidad foe superado ya que se le buscó un lugar 
más apropiado en la zona de Staten Island. 

El fragmento actUal de la pirámíde neoyorkina 
se h~ recubierto de tierra y para darle un toque 
agradable .a la vista se han plantado también 
cientos de árboles y 'arbustos. -

Uno de los problemas que deben enfrentar los 
constructores son fos malos olores, y que se han 
empezado a contrarrestar con la colocacidn de 
miles de flores, p,ero aún el problema continúa y 
se confía en que próximamente aminore. 

Además se asegura que una vez culminada la 
mole piramidal , se calcula que podrá ser en el a.fío 
20Q5, su (\ltura disminuirá considerablemente ya 
que se espera que al asentarse los desechos, aquella 
¡sólo podría medir poco más de 9 metros de alto! 

La pirámide de Staten Island es un claro ejemplo 
de cómo el hombre está tratando de enfrentar de 

Y si los norteamericanos logran que su pirám_ide 
de basura resuelva o aminore el problema de los 
desechos , de trataíni~nto y manejo , jure usted que 
poco a poco y en las más disímbolas zonas del 
planeta empezarán a surgir más pirámides. 

11 
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e L A R o o B s e u R o 
Los viciosos "Primos" nos siguen 
cul12ando de todos sus ·males. 

los 'J?ambos"'óe a/Jenóe e/ b.ravo 
iVa se /es /Jegó so _/¡ara/ 
/loes, óesóe ''OJa vos 11 ffo .Y "(J;a vos 11 

Je haeen a Ja ''!.ronaóo.ra 11 

Y Joego, eoa/ jos/o ¡Ílez, 
- meen Jos mlJf. óes. .. sa/maóos. 

fl?oe, ilóóa Ja cu/¡Ja es 
óe fféxico .Y sos he.rmanos.I 

Por J. Fétix Dürán Gómez 
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De continuar con los programas de 
vivienda tradicionales, en iugar de ' 
resolver el problema se agudizará un 
rezago en este rubro, adviritó el 
subdelegado del Fovissste en la enti
dad, Rodolfo García Rodríguez, 
quien destacó la urgencia de encon
trar nue·vos mecanismo que petmitan 
resolver la demanqa. Por o"tra parte 
manif está que los conflictos inter
grerniales que existen, princi
palmente entre la dirigencia del Sin
dicato Nacional de Trabajadores de 
·-ia Educación y los maestros disiden
tes, han provocado "algunas afee- · 

_ taciones" para que los objetivos se 
cumplan totalmente, empero repuso 
"que en general los representantes 
e~tatales mantienen un control per
fecto en Querétaro". 

Tras seüalar que para 1990 se tiene 
programado la construcción de · 315 
viviendas en la entidad - l "75 en 
Querétaro y 130 en San Juan del Río-

con un costo global de l O. mil 
millones de pesos ("aunque depen
derá de que la Secretaría de 
Porgramación y Presupuesto rio.s 
respe~e el l?resupuesto" dijo) García 

¿Qué pasa en _el PRI? 
Por: Linda Zavala 

El pasado viernes 6 de julio, el 
Presidente del C .D.E. del PRJ, Marco 
Antonio León Hernández, sorpresi
vamente anunció algunos nombram
ientos que restructuran y amplían el 
Organismo a su cargo. Al respecto, 
Priístas y observadores políticos, se 
hacen, entre otras, las siguientes 
preguntas: 

_¿Heberto Barrera, Oelegado del 
C.E.N. del PRI, fue consultado? . 

¿Tiene facultades estatutarias el 
Presidénte. del ~.D.E. para nombrar 
"Secretarios Adjuntos"? · 

¿El C.D.E .-del PRJ se ha convertido 
efl refugio para desempleados de la 
Administración Pública, inventando 
puestos de . vapor? 

¿Las atribuciones · y fu};i'Ciones de 
los flamantes "Secretarios Adjuntos" 
tienen duplicidad con la 
restructuración del Sector Po¡;iular 
anunciada por Silvia Hernández en el 
Consejo Nacional de esa Central en 
febrero de este afio? 

¿Será que Marco Antonio León 
trata de encausar al PRI por la senda 
modernizadora marcada por la dir
igente nacional de la C.N.O, P. porque 
Jaime Zúñiga no tiene capacidad o 
recursos para hacerlo en el seno de la 
Federación de Organizaciones Popu
lares? 

¿La ubicación del Dip. Pablo Oli
vares, en un programa de Solidari
dad, tras dejar la Oficialía Mayor, se 

. debe a la pésima impresión que se 
llevaron los coordinadores .nacionales 
de ese programa durante la reciente 
gira presidencial,: por la falta de in
stitucionalidad manifiesta en algunos 
líderes de colon9s y dirigentes del 
propio C.D.E.? . 

Estas interrogantes seguramente no 
tendrá11 una clara respuesta. Sin em
bargo, la inquietud existe y se irá 
agudizando en relación inversamente 
proporcional a los tiempos políticos 
que inexorabl~mente habrán de 
cumplirse a principios del próximo 
afio. 
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Construirá el Fovissste 175 viviénd·as en 
. Querétaro ,Y 130 en San Juan del Río 

déficit de 150 mil viviendas- necesi
tamos el apoyo del trabajador -
reiteró- lo cual cuesta trabajo asimi
lar, ya que siempre ha habido apoyo 
y subsidio total. Desgraciadamente la 
situación económica actual ya ·no lo 
permite y en consecuencia debemos 
provocar la participación enfrentan.:. 
donas a la apatía que existe "porque 
esta situación es a causa de una 
costumbre, una tra:-diciÓn, una 
·educación y ya no existe otra alterna
tiva". Asimismo reconoció que el 
rezago vivien-dístico es consecuen
cia de un paternalismo oficial. 

"De co11tinuar. los programas tradicionales el rezago se agudizará": 
Rodolf o García Dé/ idt de 89% en la atención de demandas de buroáatas. 

Rodríguez sostuvo que actualmente 
se padece un déficit del 89% de una 
demanda cercana a las 14 mil soli'ci
tudes. "Preocupados por dar a estas 
demandas una tespuesta más agil" el 
pasado 16 de marzo, se firmó un 
convenio a nivel nacional con In
fovide, empresa privada que ofrece 
financiar el 70% del valor de la 
construcción. 

Indicó que dicho convenio a nivel 
nacional se acordaron la cpnstrucción 
para el presente afio de 9 mil vivien
das (5 mil para la Federación · de 
Trabajasores al Servicio del Estado y 
4 mil para el SNTE) de las cuáles 
corresponden a la entidad 344 (au
tori~adas a la FTSE). Aunque aclaró 
que no existen limitantes ya que este 
programa dependerá de la 
integración funcional de los grupos, 

"ya que tiene que involucrarse el tra
bajador para que ello~ aporten el 
terreno urbanizado" añadió. 

Mencionó el fu)lcÍÜnario que la 
adquisición del terreno por parte de 
los trabajadores no disminuye el 
costo de la -vivienda (esta fh,ictuará 
entre lo~ 35 a 37 millones de pesos), 
además que el costo de la 
construcción también dependerá _de 
la zona en que se encuentre la . 
urbanización. Existen varias alter
nativas, apuntó García Rodríguez, 
como pedir la donación de los es
pacios al gobierno federal, estatal o 
m'unicipal o bien solicitar el apoyo a 
los organismo que cuenten con recur
sos. 

Para agi)!zar la demanda y resolver 
el problema de vivienda que enfren
tam9s -en Querétaro se es7tima un 

Por último manifestó que en el 
.estado los . representantes g-remiales 
tienen un "control perfecto" que ha 
mantenido a la entidad "tranquila" ,1 

pero de ex-istir alguna deman~a po'r 
grupos disidentes (refiriendose 'al 
magisterio) esta dependencia "0b
viamente escucharía sus peticiones a 
fin de lograr una concertación. Sin 
brincar fas normas ya establecidas, ya 
que el canal para satisfacer ~s plan
teamientos sería a través de los repre
sentantes sindicales.t, puntualizó. 

Carta d.esdé Managu~ 
Paco Ríos Agreda/III Parte y última parte 

Como se puede ·apreciar en este vivencia! docu
mento, muchas son las cosas que se podrían com
entar d~ la situación que prevalece en la Nica
ragua "Violetista". Lo que me parece claro es el 
ind.udable viraje derechista y contrarrevolu
cionario que le han impreso al proceso ·Jos 
dirigentes del nuevo gobierno encabezado por la 
UNO. Los principales logros del Sandinismo eh 

• casi 11 ai'1os de cambios recolucionarios en 
organización social, educación, salud, Refoxma 
Agraria, Reforma ~udicial, Reforma Electoral 
(gracias a esto último se posibilitó e~ tr'iunfo 

La infgrmación del PRI en cartelones, en los patios del exconvento de Capuchinas . . electoral de la Sra. Chamorro, con las elecciones 

iiHO'( NO CIRCULO!~-

~; .i 1 ~ ~ 

t ...... ·"' ' · .. _, ,· 

más vi-giladas del mundo en toda la historia de 
la humanidad) y los procesos de nacionalización 
de áreas estratégicas . Por otra parte, es también 
importante la información que nos maneja 
Mayra en relación al proceso de desmovilizaciór.1 
y desarme de la denominada "Contra". 

Según esto parecería más bien un "desarme 
simbólico". Informaciones recientes nos indican 
q\le los mercenarios están entregando 
únicamente fusiles y que el armamento pesado 
lo están enterrando en lugares ocultos y sólo 
conocidos por las fuerzas contrarrevolucionar
ias. Según informaciones de prensa manejadas 
en la semana anterior, de unos 15 mil contras, 
solamente se han desarmado bajo supervisi(>n de 
la ONUCA y el CIA V unos 10 mil, falta·ndo aún 
un tercio de dichas fuerzas . Otros más no han re
tornado a Nicaragua y se encuentran aún en 

. campamentos de Honduras. El plazo para la total 
desmovilización venció el 25 de junio de 1990. 
Dudamos que ello se lleve a cabal cumplimiento . 
Otro elemento más que conviene sefialar es la 
inseguridad en que s-e encuentran los grupos de 
inte'rnacionalistas de solidaridad que apoyaban 
las acciones de- salud, educación, reforma 
agraria y vivienda del régimen sandinista. 
Numerosos internacionalistas han sido asesina
dos por la "Contra". 
Finalment~. me parece sumain.ente importante 

".. .. el llamado que Mayra hace ,para que no bajemós 
la guardia en e-I. terreno de la solidaridad ·con el 
pueblo nicataguense. Como miembros del 
"Comité Queretano de Solidaridad con los 
pueblos en Lucha" hacemos extensiva esta 
preocupación a tbda la sociedad queretana .. 



. }\MANECER 
10 L 16 d • J" d 1990 · DE QUERETARO unes e JU 10 e SEMANARIO_ DE llffORMACION, Al<AUSIS y ALTER1'ATI~AS· 

Carrillo, Calpulalpan, La Cañada ... ¡presentiis! 

~ 
Un momento de reflexión 
par.a el "Hermano Buitre". 

,.~ .. .:l.. 
El eficiente equipo de sacristia. 

Don A.lvaro Sánche~, medio siglo 
vendiendo pei:iódicos en la pere. 
Don Alvaro Sánchez apenas tenía uso de razón 
cuando comenzó a peregrinar. En dos aiios más se 
colocará en el centro del círculo que forman los 
!11iles de peregrinos en Ojo de Agua para que -le 
impongan la medalla de oro por sus 50 aiiós de 

. caminata. 
·-· .. - Hoy ti.ene 56 aiios y no hay en la columna .Quien 

no conozca "El Máscara'' o "Mascaritas". Por 
varias décadas ha recorrido la columna peregrina 
"de la cola a la punta, y de la punta a la cola" 
ofreciendo algo muy preciado por los peregrinos 
guaaalupanos: la información. Y ahí lo vemos, en 
el campó' Juan XXIII, en Arroyo Zarco o en el 
Cerro del Perdón, mostrando sus periódico.s, 
trayendo alegrías, informando infaustos acantee-

~ imientos, portando buenas nuevas. 
Comenzó vendiendo en 5 centavos "El Pere

grino", luego "Amanecer"; poster'iormente "El . 
Diario de Querétaro y "Noticias", a los que ahora 
se ha sumado "El Nuevo Amanecer· de Querétaro". 
"Estoy satisfecho por mi trabajo, me da gfusto 
hacerlo, es bonito. A la gente le interesa leer los 
acontecimientos en la peregrinación y saber cómo 
están sus familias", dice. 
Solo los tres primeros años peregrinó "como Dios 

manda", y después "me agarré con el periódico", 
y eri todo el tiempo que tiene de participar en esta 
caminata dice recordar cuando un rayó le quitó la 
vida en Tepozotlán, hace casi ya medio siglo, a un 
señor de apellido Feregrino .. . y al otro día "El 
Peregrino" se . vendió cómo pan caliente". El 
suceso mereció la atención de la prensa nacional y 
a don Alvaro mismo le tocó .responder a las 
preguntas de una reportera en Barrientos , recu
erda. 

Trae a la memoria también cuando el delegado 
municipal de Encinillas balaceó a los peregrinos, 
"pero el hermano Fierros -que nos atendía de 
tor.ceduras y falseaduras- le desvió la bala y fue a 
dar a uno de los hijos del delegado". 

Así ha visto la vida de la peregrinación "El 

En el Embarcadero. 

Fuera del ministerio sacerdotal ~i vida era i~útil: P. Layo 

P . Layo: retorno 

i 

Natural de Arroyo Seco, Hilaría Lót1ez fue orde
nado sacerdote ahí mismo en el año de 1972. Hoy · 
tiene 43 años de edad y en octubre pa$ado cerró 
un ciclo de 9 años en que se mantuvo separado de 
su ministerio. ·Es uno de los 3 sacerdotes que · 
recientemente han retornado al servicio presbit
erial, de los aproximadamente 30 que se retiraron 
Q fueron suspe.ndidos durante el gobierno episco
pal del hoy Obispo Emérito Alfonso Toríz Cobián. 

El "'Padre Layo" es un hombre robusto, moreno 
y de grandes patillas, Su aspecto és el de un hombre 
del campo -como de hecho lo es-, viste de manera 
humilde y a.1 hombro carga una morrala con sus 
cosas indispensables. Es también peregrino guada

..._ lupano y en la ceremonia eucarfstica de El Bosque 
,.... se le vio convivir con más de una treintena de sac-

... f.~ . erdotes y el propio obispo dioce_sano , Mario de 
Gasperín. 

Ahí aceptó conversar brevemente con este 
semanario. "Después de esos nu~vé aüos, que 
fueron algo así como un retir()lespiritual, descubrí 
que mi vida era inútil en otro sentido", dijo 
refiriéndose a su decisión de retornar a la vida 
ministerial. 

"La vocación es una contínua entrega a Dios, 
pero a veces se encuentran obstáculos que impi
den la realización personlll y hay que estar 
revisando permanent~menté la vida, que presenta 
momentos de luces y de oscuridad", explicó. 

Después de su ordenación, permaneció algún 
tiempo al servicio del Seminario y luego eri la Par
roquia de La Florida y San Joaquín . Por razones 
de "oscurecimiento personal" decidió apartarse 

. del servicio eclesiático y por poco menos ·de una 
El padre Carlos Cox y el P. déc~da vol~ió al ca~po, al entrafiable campo, a 
Tomás Cano ... bien informados. ·cultivar la tierra , a cuidar los animales , a pastorear 

c~ivas _ y e \isech~r &ranos.. En Higuerillas , 
V1zarron , pnso en silenc10 su vida campesrna. Y en 
todo ese tiempo replanteó su vocación y tomó la 
decisión. Tras su rehabilitación , en octubre 
pasado, permaneció unos meses en Santa Lucía y 
a partir de enero último colabora como Vicario 
parroquial en Amazcala . . 

El padre Layo reconoce lo que un sacerdote 
significa para los pueblos pobres , para el campes
inado. Sabe que tiene influencia y que es " un 
elemento importante" en sus vidas. Y reconoce 
que, en este sentido su situaciones muy singular, 
aunque "a :veces uno se ' siente impotente para 
ayudar a los campesinos". 
. "En esta experiencia -puntualiza el religioso- -he 
vivido en carne propia los problemas de los 
campesinos y me siento muy .cercano a ellos. 
Espero en Dios poder cumplir mi misión". 

& 
_ Máscara". Atento al suceso, portador de la noticia, 

y hoy convertido en el único voceador con tantos 
años de caminar vendiendo periód icos .. . nada más 
y nada menos que medio siglo. 

Mascarita ... masl!arita: nada más medio siglo. (Foto de Ornar 
Ontivex:os) . 

El obispo Mario de Gasperín impone una medalla al párroco de 
Tolimán en El Bosque de Canalejas. 



Pozas Arciniega: de Amealco para el mundo; de Querétar,o para la historia. El ~an testimonio 
de un hombre pequeño. Aquí aparece en una ceremonia en la~UAQ, durante el rectorado del Lic. 
Braulio Guerra Malo. (Foto de Agustín Osornio) . 

Ricardo Pozas: el científico · 
Viene de la la. Pág. 
impresiones más... Aparte, la histo
ria ya fue llevada al cine. Este libro, 
sólo uno ·de más de diez en su haber, 
convierte a Ricardo Pozas Arciniega 
en el queretano de obra más difún
dida y en el científico más trascen
dente de Querétaro. 

De su amplia trayectoria 
podríamos citar que ha recibido la 
Presea Manuel Gamio, el recono
cimiento más importante que otorga 
el Instituto Nacional Indigenista , 
entregado en 1982 por el entonces 
presidente José López Portillo; que el 
rector de la UNAM le entregó la 
medalla al Mérito Univers itario ese 
mismo año por sus 25 años como 
docente; que también la la misma 
institución le otorgó el Premio 
UNAM de Investigación en Ciencias 
Sociales;·~·e que en 1973 la Univer
sidad Inglesa de Oxford lo invitó a 
impartir un curso y a presentar su 
libro "Los Indios en las clases socia
les"; o de que et gebierno de China lo 
invitó para que estudiara las minorías 
raciales de Mongolia, o de que el 
gobierno de su entidad natal le en
tregó el Premio Queré.taro ... 
podríamos hablar de muchísimos 
reconocimientos más. 

Sin embargo, cuando tuvimos la 
oportunidad de entrevistarle>, en el 
marco de la Feria de Amealco, su 
lugar de nacimiento, donde se le 
brindó vn ho.menáje, lo que ·más nos 
impresionó es la sencillez de una vida 
consagrada íntegramente a la docen
cia, a la educación de las clases 
populares, pues también se le han 
otorgado muchos reconocimiento por 
su labor de ayuda a los estudfantes 
pobres, como es el que se le confirió 
por haber creado un servicio de 
desayunos en la UNA M para los 
estudiantes pobres de prov incia .. . 

Y es este impulso de servicio 
docente a los pobres , el que cobra 
impor tancia desde su origen. H ijo de 
maestros rurales, nació y vivió has ta 
los siete ·años de edad en Amea lco, 
estudió en Querétaro hasta la secun 
daria y partfría a la ciudad de México 
a titularse de maestro · rura l en la 

Normal. "Siempre tuve que trabajar 
y estudiar" . Con trabajo tuvo que 
pag.ar sus éstudios pues su familia no 
alcanzaba a cubrirlos. Ya como 
ma~stro dedicaría sus siguientes añ<:>s 
a las comunidades indígenas de 
Amealco . Y como no quiso 
"quedarse nada más en éso", re.gresó 
a la ciudad de México a estudiar en 
la escuela de Antropología de la 
UNAM. F ue a}?.í que .,,,comenzó su 
investigación de los grupos y culturas 
indígenas del país . "Sólo una persona 
muy rica podría autofinanciarse su 
investigación científica, yo tuve que 
auxiliarme económicameAte de insti
tuciones oficiales", aclara el maestro 
Pozas. 

A partir de esta pequefia sem
blanza podremos comprender al 
maestro Pozas Arciniega, un h<:>mbre 
pequefl.o, conciente de su pequeñez, 
y que es esta pequeñez la que en 
cualquier momento puede conquistar 
al mundo, ·de la pequeüez que ha 
brillado en pers9nas como el Gandhi, 
el Jesús de la Biblia o el Desmond 
Tu tu de nuestros días. Podemos creer 
que es gracias a esta pequeñez que él 
ha podido comprender la plenitud de 
los pequeños, de los indígenas y todo 
el universo de los pop res; y como toda 
su tradición de maestros rurales se ha 
dedicado al servicio de ellos. 

Es su vocación de maestro rural la 
que lo ha ligado a temas rurales como 
el indígena, que Pozas Arciniega solo 
es el fruto más maduro de es-e gran 
árbol que constituye la tradición del 
maestro rural mexiéano, que es· de
sconocido como los miles de oscuros 
maestros mexicanos que no dedica su 
inteligencia a labores que lucen 
mucho (sólo cuenta con 10 li bros ·en 
más d€ .50 ailüs de servicio) , sino al 
servjc io por la docenc ia, qu e mal 
paga en dinero y fa ma. 

La gra ndeza de su obra no parece 
planeada, ta mpoco producto de la. 
casualidad, só lo es uno de los mom
entos más brillantes de la t radición de 
entrega de los maestros mexicanos, 
que han dado todo a cambio de la 
sonrisa de un niüo pobre . 
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Crean el Comité 
Viene de la Ja. Pág. 

1979 ha ocupado diversos cargos en 
la admi nis tración pública r€1aciona
dos-con la impar tición de justicia: en 
1982 fue defensor de Ofic io en los 3 
jusgados menores y el l!nico federal 
que existían en tonces; en 85 fue 
agente del Ministerio Público del 
fuero común; después oficiál del 
Registro Civil y Juez -Municipal en 
La Caí'lada , jefe de la sección Lab0ral 
del Penal, delegado distrital del 
Registro 'Nacional de Electores, y 
desde hace aí'lo y medio atiende· su 
propio despacho jurídico. 

Como secretario del ·Comité fue 
designado el sociólogo y periodista 
Germán Espino Sánchez; como tesor
era la psicóloga Hortensia Vallejo 
Vázquez; como responsable de la 
Comisión de hlvestrigación, la 
prfesora Jean Conde; como respon
sable de _la Comisión de Difusión, la 
trabajadora social Rosenda Cama
cho, y como responsable de la . 
comisión de Finanzas la profesora 
Rosa María Wong , 

Los integrantes del Comité Quer 
etano de Derechos Humanos ·expli
caron que éste se mantendrá atento a 
toda clase de atropellos y arbitrar
iedades y procura.rá el resp€to a las 
garantías- individuales, la libertad de 
expresión, la integridad física de las 
personas y sus posesiones. Dijeron 

que a dife rencia de la recientemente 
creada Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, por decreto pre
sidencial, el Comité Quern tano es 
independiente y ha nacido del pueblo 
ante la necesidad de poner freno a 
excesos policiacos y -de otras auto ri 
dades . 
Por último, comentaron que los días 

1 O, 11 y 12 de agosto próximo 
partici parán en un encuent ro 
Nacional de Comités de D€rnch os 
Humanos, al que concurrirán nu
merosas agrupaciones de todas las 
provincias y el Distrito Federal , a fin 
de afianzar lazos y profundizar la 
organización. 

, ~outiquP · 
'!ttttrguz ~' , 
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..,r!J Üa ~wr-a 
Con la.s mejores #telas 

nacionales .e importadas 
El vestido o traje que 

Ud. necesita se los 
confeccionamos 

Atención personalizada 
Visítenos en: 

Angela Peralta N.Q. 1 y 3 B Centro 
Ouerétaro, Oro. C.P. ·76000 
. Tels. 2-06-13 y 2-81-01 

. 

A la~ comunidad queretana 
11 

I ~ 

Preocupados por las constantes violaciones de los d€rechos humanos, 
el pasado 11 de julio de 1990, tJn grupo de ciudadanos constituimos 
el 

Comité Queretano de Derechos Hum.anos 
Manteniéndose independiente de autoridades gubernamentales, 
re! igiosas y partidos políticos. Con esta organización buscamos la 
participación y el apoyo del pueblo en la denuncia de los atropellos 
a sus derechos. fundamentales. 

Habiendo nombrad<:> como repre~entantes a: 

Lic. EnriqÜe Pérez Aguiñaga 
Coordinador del Comité 

Germán Espino 
Secretario 

Hortencia Vallejo Vázquez 
Tesorera 

Jean de Conde 
Representante de la Comisión de Investigación· 

Rosenda Camacho 
· Representante de la Comisión de Difusión 

,. Rosa María \.\ ong 
R epre_se ntante de la Comisión de Finanzas 

Oficina: San Roque No. 220 
Col. Santa Catarina 
Tel. 7-19 - 34 
Querétaro, Qro. 
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Desta_rtan los cronistas de Corregidora y El Marqués la 
necesidad de un cons.ejo de crónica para Querétaro 

En uLa Fundación de Querétaro: llistoria y Tradición", 
Félix Zavala destaca el valor de la sobrevivencia indígena 

José Félix Zavala, escritor, sociólogo y periodista, 
autor de "La Tradición", "Querétaro su Origen" 
y "La Costumbre", y colaborador de este se
manario, presentará el próximo 25 de julio, en el 
acto oficial de conmemoración del 459 aniversario 
de la fllndación de la ciudad de Querétaro un 
nuevo libro de su autoría: "La Fundación de 
Querétaro: Historia · y Tradición" , editado por la 
Universidad AuU>noma de Querétaro. 

Contendrá esta obra la Cédula Real de 
Fundación de la ciudad, según el historiador 
Manu~l Septién y Septién, y que se encuentra a 
resguardo ~n la biblioteca del Congreso del Estado, 
así como 4 capítulos denominados "La Cruz de 
Piedra" , " Los Concheros" , "La Fundación de 

Querétaro" y "Los Calpullis". En la parte histórica 
de la obra, Félix Zavala hace una compilación de 
las diferentes propuestas de fundación que se 
conocen: las de Manuel Septién y Septién, Manuel 
M. de la Llata, Manuel Lomelí Pozo, Gabriel 
Rincón Frias y David Wrighte . 

En "La Fundación de Querétaro: Historia y 
Tradición" se destaca la resistencia indígena y su 
histórica lucha J?Or su sobrevivencia. Su 
prese; nación tendrá lugar en el salón de Cabildos 
de la Presidencia Municipal a las 7 de la noche del 

""íniÚcoles 25 , en la que hablarán los cronistas 
Eduardo Loarca Castillo y Guillermo Hernández 
Requenes , el investigador universitario Rodolfo 
Anaya Larios y el autor. 

Durante el pasado fin de semana se real izq, en las 
ciudades de Querétaro y San Juan del Río el XIV 
Congreso Nacional de Cronistas de Ciudades 
Mexicanas. En la ape-rtura de trabajos, en el Teatro · 
de la República, el gobernaor Mariano Palacios 
destacó la importancia de la microhistória para 
"interpretar mejor nuestro pasado, val.orar más 
nuestro presente y tener capacidad de prospección 
hacia el futuro" 

Entrevistados durante sú recorrido por la zona 
monumental de la ciudad capital, Jos cronistas de 
Villa Corregidora y El Marqués, los dos municip
ios conurbados coq Quetétaro, Juan Hernández y 
Guillermo Hernández R,equenes, advirtieron que 
el "tremendo" crecimiento de esta región del 
estado podría desembocar en un "gran caos", pues 
-advirtieron- los recursos naturales "no podrán 
alcarizar para dar servicio a tanta gente" 
Precisaron que la mayor carencia que' se padecerá 

en el futuro próximo, y que <cle hecho ya se está 
sufriendo, será el agua, que es la principal fuente 
de vida y la dotación acuífera es deficiente hasta 
llegar a condiciones agobiantes, puntualizaron. 

Asif'1ismo, descartaron la necesidad de que en 
ciudades como Querétaro se instalen Consejos de 
Cróniea por barrios o colo11ias, pues "aunque es 
cierto que este municipio és muy grande, sobre 
todo ante la aparición de fraccionamientos y 
nuevas colonias, nos parece que lo que se tiene que 
cofltar y escribir no es tanto como para que no lo 
pueda hacer el cronista que ya está" 

El viernes los cronistas del país partic¡paron en 
la conferencia magistral del doctor Roberto 
Moreno y de los Arcos , coordinador de Huma
nidades de la UNAM; el viernes, en San Juan del 
Río, sesion .lron en El Patio Colonial y ya en la 
capital asistieron a una representación teatral y a 
una exposición fotográfica sobre los 18 municipios 
de la entidad. El domingo realizaron formalmente 
su Asamblea Anual y recorrieron el Museo de Arte 
de Querétaro. 

Viajes a-Cuba, Ca_ncú~ y Acapulco, entre las rifas 
por el Día del Maestro en el SUPAUAQ 

El Sindicato Unico de Per- . 
sonal Académico de ·1a UAQ 
celebró el fin de semana an
terior el Día del Maestro -
po~te i:gaqo debido al proceso 
de homo-Iogación salarial y al 
riesgo de la huelga hace unos 
meses-, con una cena- baile en 
un salón del. norte de la 
ciudad. Durante el convivio 
tuvo lugar una serie de rifas 
para los docentes, en las que 
estuvieron incluídos dos 
viajes con todos los gastos pa
gados · pará dos personas a Cuba, Cancún, Acapulco ... a la mano de la suert;. 

, Cuba, dos para las playas de 
Cancún y otros dos más para Acapulco. 

En este festejo, caracterizado por la 
camaradería, se rifaron entre los maestros de 
la Casa de Estudios además televisores, re
frigeradores, lavadoras, tostadores, hornos 
de microhondas, ollas express y vide
ocaseteras. El baile estuvo amenizado por la 
orquesta Valle de Santiago, la que en prin
cipio ofreció las Mafianitas a toda la concur
rencia y propició un ·ambiente de gran· fes
tividad. 

La dirigencia sindical propició de este 
modo un espacio de convivencia y encuen
tro, necesario para el desanollo profesional 

· en favor de la institución. 
La fiesta de los maestros. 

Marcos Macias y Tomás Vázquez, líderes 
del SUP AUAQ, entregando premios. 

Ambiente de camaradería entre los profesores universitarios que 
colmaron el salón de baile. 
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ENCUENTROS 
-. 

Gabriela Regalado Martínez~ taxista: 
¿Porqué temer que la mujer sobresalga? 

Por:Raú'l Mendoza Z./l Parte 
El tiempo no es más que un mudo testigo de las 
transformaciones que a cambio de sobrevivir, ha 
sufrido el genero humano. La civilización avanza, 
las condiciones de vida y las necesidades son 
diferentes y el pensamiento se va adecuando a la 
realidad y viceversa. " 

Increíble si esto fuera en otro tiempo, la línea 
divisoria entre las actividades consideradas corno 
propias de cada sexo, se está borrando como luz 
que hay que apagar porque ha amanecido. 

En esta ocasión nuestro encuentro es con una 
rnµjer. Una mujer que ha demostrado q_ue la 
discriminación sexual es una aberración, y que por 
tanto, debe quedar para la historia. Su nombre 
Gabriela, pero es más conocida como Gabi. Su 
aspecto y su hablar es decidido, su voz fuerte y 
clara, su .semblante serio y reflexivo. 

La entrevista se desarrolla en un pequefio 
recibidor ubicado al fondo del espacioso garage 
que resguarda su principal instrumento de trabajo: 
un carro que da servicio de radio-taxi, cuyas 
placas 50TKA sobresalen en la entrada de su casa 
ubicada en la colonia Casa Blanca. 

DE ESTUDIANTE DE QUIMICA 
A TAXISTA 

Hará ppco más de 5 afios, Gabi estudiaba el 2o. afio 
de la carrera de Química y como a menudo suele 
suceder con los estudiañtes, la situación económica 
la obligó a dar un giro en su vida. Habría que 
trabajar y ¿por qué no comprar un automóvil, pin
tarlo con las rayitas de taxi, rentar unas placas y 
ponerlo a trabajar? Esta era una muy buena idea 
que a duras penas materializó su madre, y así, Gabi 
y uno de sus hermanos, se dedicaron a recorrer la 
ciudad levantando y bajando pasajeros. U.na 
misión que al principio no resultó nada fácil, según. 
ella misma comenta: . 

"Cuando iba a empezar a trabajar, el sefior que 
nos rentó las placas no sapía que yo iba a manejar 
el taxi, y cuando se dio cuenta ya no nos las quería 
rentar. Después me dijo que se requería licencia de 
chofer para trabajar y que él no me la · iba a 
tramitar. Yo la fui a sacar y en Tránsito no me la 
querían dar, pero como no me pudieron compro
bar dónde decía que no podía trapajar como 
taxista, me la tuvieron. que dar. y estos mismos 
problemas los han tenido otras muj"eres que han 
querido trabajar en ésto y no lo han sonseguido: 

- ¿Por qué la Datsun es la marca de carrós que 
más se usa para este servicio? 

- "Porque es el carro de lmtalla, más cómodo para 
subir y bajar. El v-w es incómodo y el Renault es 
caro y delicado. Además, si un cliente ve venir dos 
taxis: uno Datsun y otro VW, seguramente escogerá 
eJ primero". · 

En los años que lleva la1'orando, Gabi ha subido· 
a su taxi aproximadamente unas docientas mil per
sonas: -"Gente de todo tipo. Desde gente que vive 
en Jurica, hasta "vaguitos-banda" que viven en 
Lomas. Uno conoce tanta gente que, desde que te 
hacen la parada, ya sabes de que gente se trata. 
Suponiendo que hay dos personas _haciendo _la 
parada al mismo tiempo, uffo e_scoge a quien subir, 
por ejemplo, uno con apariencia de obrero y otro 
de abogado de esos que se acaban de recibir. Yo 
prefiero subir al obrero que al de corbata, porque 
éste me puede hacer pasar un mal rato. Uno se da 
cuenta de cuando alguien puede causar problemas. 

hay una cosa que es exclusiva de las mujeres y es 
el dar a luz un hijo. 

- Existe una opinión gobernalizad:l en los 
hombres, en el sentido de que las mujeres que 
realizan tareas supuestamente masculmas, son 
"marimachas". ¿Qué piensas de los .hombres que 
así piensan? · ;; 

- Pienso que esos señores no fueron a la es~uela, 
no les die.ron una educación en su casa y Iá poca 

El mérito de Gabi no es solamente el de saber cultura que adquirieron la aprendieron en la calle. 
operar el taxi, sino el de "coi10cer el carro ar · Y si piensan así es porque tienen miedo a que una 
derecho y al revés", desmontar y desarmar el mujer sobresalga de entre todos ellos, y como que 
motor-, cambiar una llanta ponchada, etc". ·. van a sentirse humillados. 

¿UNA MUJER MANEJANDO TAXI? 

En la ciudad de Querétaro no es la única IflUJei· - ¿Te encuentras con comentarios de los 
. que se dedica a esta tarea, sino que existen otras pasajeros cuando se dan cuenta de~ co11dición 
tres más, de entre las cuales destaca Ana Alarcóní femenina? . 
con 14 aflos de antigüedad en el oficio. - "A las - Si. Por ejemplo me dicen que me cuide de los 
otras dos nada más las conozco de vista porque ni hombres porque son muy aprovechados y me 
siquiera nos hablamos". · ,. . . ·preguntan que si no es riesgoso trabajar de noche. 

- Hace unos momentos comentabas de lo d1f1c1l Algunas personas han exclamado después de haber 
que resulta para un duei'lo de placas, el rentarlas recibido el servicio: "Ojalá hubiera más mujeres 
a una mujer, ¿qué piensas que los motivarán~ esta manejando taxi'\ otros en cambio, al darse cuenta 
negativa? que el chofer es una mujer, mejor se.bajan. Los 

, - Pues piensañ que las mujeres no saben manejar, que sí se sorprenden más seguido son los niflos. Se 
que no \)in a poder cambiar una llanta, qu€~ a lo me han quedado viendo y me han dicho: "Ahh, es 
mejGr ... alguien se va aprovechar de ellas y se van mujer", y le preguntan a su mamá Q papá: "¿por 
a echar un problema encima, pero pienso que es qué si es mujer, maneja"? Y ya los pádres les 
una actitud muy tonta porque hasta la fecha, los explican a su manera de entender este fenémeno. 

- patrones que hemos tenido Ana y yo, han estado - ¿Hay gente que se ha querido !;)asar de listo? 
muy contentos porque hemos trabajado bien. - Pues sí, hay gente que habla de más, pero hasta 

- ¿Cree que hay oficios exclusivos para ahorita no he tenido contratiempos mayores, sólo 
hombres? . los normales, por ejemplo borrachitos que me han 
. - No lo creo. Yo en el taxi he llevudo a muJeres traído dando vueltas por la ciudad; sin embargo 

que son pintoras, o carpinteros que tienen ayudan- creo que mucho depende del respeto que tu te des 
tes a sus esposas . . con los demás. Hay gente que se sube y no le parece 

- A la inve_rsa: ¿habfá oficios o tareas excll1SJvas que le platiques, pues no le platicas. Hay gente que 
para las mujeres?' quiere .que tu la soportes en todo lo que te está 

- Hay grandes costureros, grandes cocineros. La diciendo, y uno las soporta. Lo que se ocupa es 
cosa es que a uno le guste su trabajo, pues lo tener educación para saber cómo hay que tratar a 
desempefiará de la mejor manera. Creo que sólo las personas. 

Nada se e~tipula en el vacío ni 
justifican el misterio y el capricho los 
argumentos de los hombres. Así, 
preguntar tiene un principio de duda 
y anticipa una respuesta cuando el 
tema no es ajeno al inquiriente. Pero 
respqnder significa dilucidar, trata 
de analizar los elementos por los que 
se pregunta o unir a ellos un signifi
cado satisfactorio o convincente aun 
cuando no siempre veraz; pero re
sponder implica una actitud honesta 
que no descarte la contravención ·de 
concepciones particulares o la posi
bilidad de ser sorprendido en fla
grante error. A tal fin ·no ayuda ese 
carácter · de cierto razonamiento 
concedido a suposiciones, ·prejuicios, 
mentiras tomadas por verdades y 
prácticas de inducción-deduccién 
sin fundamento, junto a enumera
ciones incorrectas, todas ellas agru
padas bajo la denominación de sen
tido común, a cuya seudológica se 
concede gratuitamente una aura de 
m·agia, una poses fon cuasi hereditaria 
y el pobre ingenio de unos cuantos 
juegos de palabras. La divisa que los 
sustenta es simple y apela más a la 
retórica t]ue a la verdad y a la 

Temas del Mutante José · Dolores Frías serlo acaso? Es 
obvio que tal término intenta in
scribirse como elemento común de 
todo aquello que se distinga por ser 
queretano, es decir, como una con
stante singular surgida o dependiente 
del estado como zona de influencia. 
Hablamos, entonces, de· la búsqueda 
de una esencia, pero, ¿hay tal? 
Famosamente, Octavio Paz ponía en' 
duda la naturaleza de la expresión 
"Poesía Mexicana" (2), pues advertía 
-aún sin expresamente manifestarlo-

¿Qué es lo queretano? 
(Segunda Parte) 

realidad: si algo es desconocido, para 
conocerle, el sentido común es lo 
indispensable. 

Por supuesto, nada más sens1to qúe 
ceder a los · falaces prestigios de 
sensatez del sentido común, que nada 
tiene de común ni de sentido. Sú 
ambigüedad, la vaguedad que im
plica, sirven de vehículo a la nece
dad, la torpeza y la ignorancia 
cuando se desea juzgar acerca de 
materias en las que· se e~ manifies
tamente incompetente. Sentido 
común equivale a referencia genérica 
y nebulosa, a estupidez arrogante 
disfrazada de inteligencia, a _igno
rancia rampante y/ o inocente-agre
siva, a manga ancha y complacencia 
bajo el acuerdo de no descubrir 
ajenas -y menos propias- barbari
dades propuestas autoritariamente. 

¿A qué viene todo esto? Es sencillo: 
cuando se trata de hablar de asuntos 

como la identidad, en este caso estatal 
(¿o regional?), se acude a invoca
c10nes y sahumerios presididios por 
el sentido común, en lugar de razonar 
si no con desapasionamiento cuando -
menos sí con seriedad. Debemos, 
entonces, arrojar a un lado al nefasto 
sentido común, prejuicio corriente 
de esta época, si deseamos no con
fundir el sentido de las ideas con la 
mera enunciación de ellas. . 

De esta suerte, no podemos entrar 
a la discusión sin inconformarnos con 
las visiones absurdas de tarrsi_mplistas 
que sólo abordan un aspecto -por 

r cierto, el menos importante- y que se 
concretan observar que "es más la 
gente de~fuera que los de aquí" ( 1 ). 

Pues de queretanidad se habla, hay 
necesidad de reformular cuál es su 
consistencia y aplicación: ¿Puede la 
Pefia de Berna! ser la más queretana 
de nuestras signaciones o un verso de 

una íncertidumbre ·entre la 
expresión y los posibles significados 
atribuíbles a ella. Esa incertidumbre, 
como veremos enseguida, no lo es 
menos en este caso. 

Notas : 
(:.!) V. Los Queretanos {1), Eduardo Loarca 
Castillo, entrevistas por David Rafael Estrada 
Correa, en revista Querétaro No. 43, Enero de 
1989, P.7 

(2) .Y. ' Paz Octavio, Chumacero Alí, Aridjis · 
Homero, J>a·checo José Emilio, Poesía en 
Movimiento (México 1\H5-1966), Lecturas 
Mexicanas 2da. Serie, SEP-Siglo XX Editores, 
México, 1985. 
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Educación de la Sexualidad 

Querido diario 
Naturaleza verde, suave y firme 
Por Monmen 

Naturaleza Verde 
Por: Elizabeth Contreras Colín hija de Dios Padre· Amor 

y de la Madre Tierra· 
hermana y amiga de todos 
novia mía: 

Entre los ensayos recibidos para 
evaluación del Seminario de Educación 
de la Sexualidad, tengo el que le tran
scribo enseguida de la alumna ADRI
ANA PADRON ARCE, de segundo 
semestre d.e Licenciatura el Psicología, 
quien dice que arriesga su califiéación 
por entregar un Diario narrando 
muchas cosas. Espero que tenga la 
paciencia de acompañarnos en las var
ias entregas de este Diario a El Nuevo 
Amanecer. 

" ... 11 de mayo, el año no importa, el 
tiempo pasa de todas maneras ... todavía 
me parece ridícula esta idea, ¡escribir 
un diario! en fin, lo tomaré como una 
terapia. No es tan malo, tal vez escribi
endo se aclaren algunas cosas en mi 
cabecita ... tal" vez ... 

Hoy cumplo treinta y dos años, estoy 
sola y comienzo a sentirme vieja, siento 
que se me va dificultando luchar, que no 
pGdré seguir. Ah, si me escuchara un 
hombre diría ¿luchar? ¿contra quién o 
contra qué?, la vida de una mujer nunca 
es fácil estúpido, nunca; aún yo que 
tengo suerte, cuántas hay con una vida 
realmente miserable, ¡cuántas! que 
trapean, barren, sirven, cocinan, cosen, 
se joden, sí, porque después de todo no 
dejan de ser humilladas por los maridos 
y despreciadas por los hijos. Parezco 
escritora de telenovelas, mejor lo dejo. 
He decidido no encadenar mis pensam
ientos.a las fechas, quitaré el calendario 
de por aquí. 
... Hoy, he recordado mi infancia, es 
curioso, recuerdo mis dudas infantiles, 
no podía explicarme cómo se movía un 
automóvil o.por qué volaba un gorrión, 
me pasaba horas meditando sobre eso y 
muchas cosas, lo más chistoso es que 
cuando mis padres se daban cuenta de 
mis meditaciones pensaban que buscaba 
respuestas a las clásicas preguntas de los 
niños "¿de dónde vienen los niños?", 

_"¿cómo nacen"'?, etc. El caso fue que 
antes de que preguntara mis padres 
apoyados en los tomos de las enciclope
dias de pedagogía y sexualidad me 
platicaron todo el asunto; a mí me 
pare.ció b~stante interesante, sí, bas-
tante. . · 
... El sexo me dio curiosidad sobre todo 
por pensár que algún día _tendría que 
tomar parte del "juego". A mis padres 
les gusta'ba llamarse "padres modernos" 
d.elante de sus amistades, teóricamente 
en la casa se podía hablar de sexo 
abiertamente y había libros a consultar, 
libros. Esos libros yo los leía a escondi
das, no me gustaba que mis padres me 
vieran hojeándolos, tengo · la ligera 
impresión que los adultos se tornan un 
tanto morbosos en esa etapa de los hijos. 
Durante mi juventud llegué a la 
conclusión de que el sexo era (es) un 
arma muy poderosa de control, piedra 
angular de la guerra de los sexos. 
... No entiendo por qué me ha dado por 
recordar el pasado, ¡cómo si no tuviei:a 
en qué pensar! el sábado voy a ver a mis 
hijos, no sueño ilusionada, no lo estoy ... 
sería hipócrita, en realidad apenas 
comenzaba a quererlos y de pronto todo 
se esfuma, ellos se marchan con Luis. 
A ellos les hacía pagar mi frustración, 

. eran el símbolo de mis ataduras. Voy a 
verlos, este sábado y los que siguen, así 
lo hemos acordado Luis y yo; iremos a 
pasear y les compraré un helado, 
pasearemos hasta hacernos ~xtrafios, 

nos haremos extraños porque no nos 
veremos seis días y un día sí, extrafios, 
hasta que crezcan y podamos concien
temente limar asperezas con amabili
dades, hasta que no tengamos nada ttue 

enamorado estoy de tí, 
¡cómo gozo al estar contigo 
porque eres vida! · 

A LA M.UERTE 

reprocharnos ... ¿nada? . 
... Primero me miraron con ojos de susto 
y con justa razón la última impresión de 
mí que se llevaron fue la de una 
histérica gritándoles que se largaran, 
que maldita la hora en que los parí y 
maldita también la hora en que se me 
atravesó en mi camino su padre, y me 
entendieron, yo sé que me entendieron 
porque yo entendí perfectamente bien 
lo que pasaba en mi casa: mis padres 
peleaban, · mi mamá lloraba primero y 
gritaba mucho, mi padre la insultaba y 
pateaba las cosas ... peleaban, pero por 
más que mi mente daba vueltas no 
·lograba entender por qué, un día, .de 
súbito llegue a la conclusión de que era 
por mi culpa (algún día escuché que mi 
padre reprochaba a mi mamá dejarme 
leer tantas revistas), después de unos 
meses con esa certidumbre me dije a mi 
misma: ••no, no seas mensa, no es p-0r 
eso, lo que pasa es que todos los 
matrimonios son así, eso es normal, 
nomás se casan y se desaparece el 
amor". Con esa idea, que no sé cier
tamente de donde salió, tuve otra: si era 
así, ·yo no me casaría . 

·Cómo susp.in;> al verte!_ 
Vibra mi ser por completo 
al contemplarte. 

Por- Rita Mercedes Palac'ios 
(10 años) -

En lo alto del gran Volcán 
Oías ladrar a un can Y cada día eres -siempre hermosa 

eres verde de esperanza eterna 
de amor generoso 

Más tu despistado corazón 
Sonó como un cañón 
Mataste sin miedo Alguno. suave y firme 

tierna y vigorosa 
solida na 
y siempre nueva. 
Naturaleza Verde 

Y ahora.lamentas haberlo hecho 
Tu único amigo en un lecho 
Yacía muerto ... 

¡Cómo gozo al estar contigo 
porqu_e eres Vida! · · . 

Eres la muerte despiadada 
Que en · lugar de ser amada 
Haz de ser odiadat 

. Sé que mis hijos me entendieron y sé 
de SIJ angustia y me siento un fraude por 
ser un eslabón más en la cadena ances
tral de mujeres infelices y frustradas. 
Como a los diecisiete años juraba que no 
les haría lo mismo a mis hijos ¡ellos sí 
tendrían un hogar feliz! no les haría 

· soportar gritos, insultos y azotones de 
puertas. ¡Maldita suerte, todo por ese 
cabrón! 
Después de esas miraditas me sonri

eron y corrieron q abrazarme, ¡después 
de todo!, pero yo soy la única madre qu_e 
les dio la vida ¿o no? .' .. " 

Lo voy a dejar en suspenso, lector, 
pero ojalá nos acompafie en el próximo 
número, para seguir leyendo el esfuerzo 
de una mujer que se lanza al mundo de 
las letras con mucho entusiasmo, como 
se puede dar cuenta en este primer 
capítulo de un Diario ¿personal? 

REFLEXIONES 

La 
Por: Guadalupe Ortega Infante 

mujer ... 

Es la mujer la que mayor influenc.ia ejer ce sobre los 
destinos de la Patria, porque el hogar es el dominio de 
la mujer y el· hogar hace al hombre. La primera escuela 
del carácter es el hogar, y de allí proceden los princip
ios que gobiernan a la sociedad. 
El niño de hoy es el ciudadano <;lel mañana. Su pequefio 

cerebro es un espejo que reflejará en el transcurso de 
los años las primeras imágenes que se le presentaron. Las 
primeras impresiones grabadas indeleblemente en su 
memoria, trazan el claro cuadro de su vida. Las in
clinaciones más profundamente arraigadas tienen su 
origen cerca de. la cuna. El ejemplo es de suprema im
portancia para formar la naturaleza del .niño ':! es 
imposible formar una naturaleza bondadosa, refractaria 
al mal, pura de espíritu y de corazón, en medio de la 
vulgaridad, de la maldad y de la impureza. La madre 
es el modelo que el niño tiene constantemente a su 
alcance, y por lo mismo, si deseamos obtener buenos 
caráct~res, debemos poner ante su vista buenos modelos . 
Una buena madre es un ángel sobre la tierra , un imán 
que atrae a todos los corazones, una estrella polar para 

. 

la madre 
todos los ojos. Inconcientemente se le imita y esa 
imitación constante equivale a un mundo de preceptos. 
El ejemplo está mucho más arriba que el precepto. Es 

la enseñanza en acción que demuestra mil veces más que 
lo que pudiera hacerlo el mejor maestro. Frente a un mal 
ejemplo, los más sabios preceptos son inútiles. 

Siendo la madre la que está más cerca del nifio que el 
padre, su buen ejemplo en el hogar es de mayor im
portancia. Los sentimie.ntos nobles, puros y g~nerosos 
que ella siembra en su corazón cuando pequeñito con
tinuarán fructificando en buenas acciones y serán capa
ces de hácerlo marchar por una linea recta y honrada. 

La educación que da la mujer es más elevada, por lo 
mismo es más humana. 

El hombre es la cabeza, la mujer el corazón de la 
humanidad. El es el criterio, ella el sentimiento. El es 
la fuerza , ella la dulzura y el consuelo. El'hombre dirige 
la inteligencia, la mujer cultiva los sentimientos y estos 
son los que forman el carácter. Mientras él llena la 
memoria ·ella ocupa el corazón. 

El padre ensefia a conocer el mundo. 
La madre ensefia a conocer a Dios. 



"Y viene la Pamplonada otra vez" 

Mariano García, operador, 
de los Sauces: Sí me gusta la 
fiesta brava, pero nunca 
voy porque no hay tiempo. 
En la pamplonada en 
afgunas ocasiones voy, 
aunque luego sí son pelig
rosas, por ejemplo hace 
dos afi.os creo que hubo un 
muerto. No sé porque pase 
eso, pero · creo que es 
porque los animales son 

más grandes. El remedio para que los accidentes 
no sucedan no es quitar la pamplonada, porque 
tiene mucho tiempo, sino aumentar la vigilancia. 
Yo nunca he corrido en ella, nomás la miro de 
lejos, yo no me arriesgo. -

DAniel Camacho, estudi
ante, de Casa Blanca: A mi 
me gustan los animales, las 
corridas de toros no, 
porque le dan muy mal 
trato a los toros. Es érimi
nal ya que como seres vivos 
tienen derecho a la vida, 
sin agresiones fisicas. Yo 
nunca he ido a la San
tanada, . pero no me 
gustaría participar por el _ 
peligro que es cqrrer tras 
los torns, pero creo que es mejor que los 
porque ahi no maltratan a los animales. ,.. 

tor,os 

Daniel Arias, estudiante, de la colonia Tlacote: 
Nunca he ido a una pamplonada, pero sí me 
gustaría participar para ver como es eso. Por lo que 
cuentan no me da miedo. Me entere que el Mu
nicipio el afio pasado la quería quitar y la idea no 
me gusto, ya que es como una tradición que 
seguirá,-ad.emás que ha de ser bonito ir correteando 
al animal. 

Enrique Pérez Hernández, 
Cantinero, de San Migüel 
Allende: Nunca he .. ido a 
una pamplonada, no sé de 
que se tratf. Pero si es 
como la de Pamplona, 
España, pienso que estan 

- bien porque es una 
diversión; aun.que pelig
rosa. Pero para eso la 
solución es que se pongan 
las suficientes medidas de 
seguridad. 

Gregorio Pacheco, afanador, de la colonia España: 
Nunca he visto la Pamplonada, pero sí he oído de 
ella. Creo que es peligrosa porque los toros pueden 
\lar algun cornada, pero debe seguir porque es una 
tradición de cada afio. A mi no me gustan los toros, 
pero el padre de la Igles~.a - ~ , ~r -
que esta encargado de re
alizarla debe ser un aficio
nado, y que mejor, porque 
eso es bueno para que_ se 
sigan realizando. Aunque 
como sacerdote que es, no 

. sé si esté bien lo que hace. 
Pero en fin cual sea · la 
verdad, que bueno que es 
un padre que sabe de eso, 
el que las reatiza. 
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,.COMEN.TARIOS'• 
Por Jesús Mendoza Márquez 

¿Con los "liguilleros" Gallos Blancos ahora 
qué? ... pues nada, que volverán a ju¡;ar en 

1991 la liguilla de ascenso ... "A ver s1 ahora 
sí:" ... 

Esta por m1c1arse el campeonato de fUtbol de 
Segunda División en su versión 1990-91, para más 
precisos el 3 de agosto, y en Querétaro no se capta· 
el menor entusiasmo ... después de los papelitos que 
hace cada-afio el cuadro ''Liguillero" de los Gallos 
Blancos en la temporada de ascenso-, que siempre 
parece que ahora sL.. pero nunca los afiGionados 
locales han visto el nombre de fos · albos 
"Plumíferos'" en el máximo circuito, y con el · 
papelazo que s~ hizo ante el León la liguilla pasada, 
no se puede esperar otra cosa. 

Sin embargo a medida que el campeonato 
avance, tal vez el aficionado noble se interese, y 
esté presente ·en las tribunas del estadio .. . pero 
dudamos que estó último suceda, pues la afición 
gueretana, ya está cansada de tantas promesas 
respecto a los "Planes" de ascenso de los "Liguill
eros" plumíferos. 

La vez que estuvieron 'm4s cerca del ascender ... 
fue en la liguilla d·el 53-54... · 

La afición queretana del futbol, es una de. las más 
anti~uas de México, o por fo menos en la Segunda 
División sí lo es ... pues tiene la historia de 40 aüos 
vividos, ya . que el Querétaro F.C. fue de los 
fundadores de esa rama de ascenso, habiendo 
tenido su primera descepción en la primera liguilla 
de la historia .. ~. aquella de la temporada de 1953-
54, cuan90 estuvo el equipo queretano más cerca 
de ascender ... jugaban el Atlante y Marte los 
últimos de la primera división... Zamora, . 
Querétaro y Cuautla, segundos terceros y cuartos 
de la Segunda, pues el Atlas que fuera el campeón!, 
ascendió automáticamente. 

En esa liguilla promovida por el General Núfi.ez 
para salvar al Atlante, sólo se requerían cuatro 
puntos para estar entre los grandes del futbol 

·mexicano ... debutó el Gallos Blancos contra el 
Zamora en un juego nocturno en Insurgentes, y 
ganó 2 a O con goles de Gregorio Martín del 
Campo, despertando gran euforia en Querétaro, 
pues con un triunfo ,más estarían en primera 

- división. 
Pero luego fueron goleados por el Atlante 6 a 1 

con gol de Barajas, pues en el Atlante jugaban los 
Mota, Gandini, A valos, Telmo, Zarria ro, Ligorio, 
y Calderón de la Barca, y fu era lógico que 
perdieran ... _sin embargo había la esperanza de 
lograr otro triunfo ya que le tocaba jugar con ei 
cuarto de la segunda el Cuautla, y el últir o de 
Primera el Marte y podían ganarles... pero los 
"arroceros" les ganaron uno a cero con gol del 
"Pistache" García... y luego culminar su 

participación en' ese evento, cuando fueron go
leados por el peor Marte de la historia por tres goles 
a cero. , . 
Y regresar sólo a Querétaro con la satisfacción de 

haber jugado en la "Catedral" del futbol mexicano 
de entonces ... el estadio Olímpico de la Ciudad de . 
los Deportes ... ¡No se ~onsol~ba el que no quería .. ! .. 

Pero los Gallos tienen un record a nucha 
"honra" ... han jugado todas las liguillas ... que 
se sumará la de'I año entra'nte ... siendo ese su 

· atractivo esta vez .. . 

Siempre -hemos considerad0 que la afición quer-
. etana ha sido la' más sufrida dentro del futbbl de, 
segunda división, por tantas y tantas custio.Res 
habidas y por' haber. :. pero este ' afi.o tendrá :fa 
afición queretana dos atractiv0s dent.ro del camJ · 
peonato .. , ¡renace el "Clasico del ·Bajío" eón los · 
"cajeteros' ... !ahora representados por el Reál 

·Cela ya, que los dirije el "Coco" Gómez ... que si 
son los agarrones como aquel "Clásico" de los afi.os · 
cincuentas, valdrá la pena el Gampeonato para · 
Querétaro ... otrn atractivo será; el ver c;on quien les · 
tocará Jugar la liguilla en ' 199 L. ya qt¡e ese lugar 
lo apartan por antigüedad, y aunque no van a . 
s~bir. .. siempre será inte.resante ver, con quién' 
jugarán los Gallos Blancos la próxima liguilla, ya 
que son los "liguillerÓs". _ · ' · · · 

PROBLEMA 
DE AJEDREZ . 

Blancas juegan 
· Mate 'en 3 jugadas · 
Solución abajo 

El problema de ajedrez es tomado de: Koblenz, Alexander, El 
mundo mágico de las combinaciones, Ediciones Martínez Roca, 
España, _1983, pp. 33 y 128. 
(Fidel Soto) 

SOLUCION: 

·ai11w J.&a ·¡; ~:::>Xd'+:::>9:J ·z appap ,:J9d"·· ·1 ¡s A 
·yga ·z 9 ata ·z'o81!:> ¡a ul)llas '11ul!ll (V&V'llJ-V'agy) y9y'· ·
·1 !S ·a¡q11lJMUJ al1!W UO:> a:::>la ·z arúl¡s :JLV'··· ·1 1!JOt¡1! !S 
·op1!Z1!UaW1! ~~sa o.úlau ¡y¡11 13: illVI Q 1 - · .A:t¡dJOJ'( · d - ·11w11.úl1!!a 

GRUPOS DEL XII TORNEO DE FUT -BOL DEL TIPOGRAFO 

FECHA 
1-4 
2-3 

r··-;.¡¡ 

SABADO 14-JULIO 

GRUPO l 

1.- REAL GAMMA 
_ 2.- I.E.Q.S.A. . 

3.- B.O.C.B. 
4.- _LITO IMPRESOS DEL CENTRO 

GRUPO 2 

5.- IMPRESOS FINOS 
6.- IMPRESOS Y SERVICIOS 
7~- IMPRESOS TECNICOS 
8.- U.A.Q. 

FECIJA''. z 
1-2 
3-4 
SABADO 21-JULTO 

GRUPO 3 

9.- NOTICIAS 
10.- SERIGRAFIA PEDROZA 
fl.- TEPEYAC · 
12.- DNAMXEY 

GRUPO 4 

13.- SINDICATO GAMMA 
14.- SEMANARIO MASS 
15.- CYPSA 
16.- LB.O . 

t , FECHA 3 
l '-3 
4-1 
SABADO 28-JULIO 
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BIENESTAR ISSSfE INTEGRAL . 

AVISO , 
Se comunida a -la derechohabiencia que 
a partir del día 27 de julio dél presente 

I• año, se cancela la consulta que venía 
dándose en la unidad médica familiar 

1'-SAN -A-NGEL1
'. 

Reanudándose este ser.vicio a partir 

ASOCIACION DE EMPRESARIOS E 
INDUSTRIALES DEL FRACCIONAMIENTO 

INDUSTRIAL "BENITO JUAREZ" -
AMPLIACION JURICA 

CITATORIO 
ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 

1 
Con base e!il el art. 1 O inciso 1 de nuestros estatutos, el Comité 
Ejecutivo convoca a todos y cada uno de los miembros de la 
Asociación de Empresarios e Industriales del Fraecionamiento 
Industrial "Benito Juárez" - Ampliación Jurica, a"' la Asamblea 
Extraordinaria que habrá de efectuarse el día .t9 de j·ulio de 1990 en 
el local de Canacintra, a las 18:00 horas (primera convocatoria); 18:30 
horas (segunda convocator.ia); 19:00 horas (tercera convocat.orfa). La 
Asamblea comenzará con los que estén presentes, .bajo el sigyiente . 
orden del -día: ' -

1. Apertura de la sesión 
2. Lista de presentes 

del 30 de juli:o de 1990 en el hospital ¡ 
general "Dr. · Ismael Vázquez Ortiz", · 
ubicado en Av. Tecnológico No. 101, 

3. Lectura del acta anterior 
· 4. Informe del Presidente 

5. Informe dela Tesorería 
6. ·Asuntos Generales 
7.· Clausura de la sesión 

de esta ciudad. 

ATENTAMENTE 
EL .DELEGADO ESTATAL 

---------·UNIVERSIDAD---------. 

Si terminaste la preparatoria .... , . . 

La Universidad 
José . Vasconcelos 

Incorporada a la 

UNAM 
Clave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
. Li·c. en Relaciones l.nternacionales 
.Lic. en Jrabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes! 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétero, Oro. 

Fichas para exámenes 
· - de admisión a partir 

del 21 de mayo 

Atentamente 
EL .SECRET.~RIO 

Nota aclaratoria: Pedimos a nuestros asociados disculpas por la suspensión de la 
Asamblea convocada para el pasado 11 de jul'io, debida a causas de fuerza mayor. 

Fandl'; ~ 
PAPELERIA 

REGALOS - ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD ' 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFICINA 
Andador Matamoros No. 6-A 
Atrás de los Cines Al-ameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro . . 

~~- . 

'~-
;' _- · ' .. ·_ .. _"· ~'TÚRISMO 

ANTONl_O P~REZ" 
TRAVEL SERVICE 

MAS DE 35 AÑOS ---- . 
••DE EXPERIENCIA•• 
··---A SU SERVICIO 

VOLGA ~ DANUBIO 
MEXICO 5 D.F. 

511-62-94 
TEL. 533-11-48 

514-91-67. 

' ,., \ ~ ·r::. ·-. . 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

Av. Constituyentes 57 Pte, 
Esq. Fray Juan de San Miguel 

Zaragoza 1_58 Pte. 
. Casi Esq. Tecnológico 

Tel. 6-27-12 
Con servicio a· domicilio 

Arquitectura Línea y Diseño 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reforma Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro. 

PROYECTOS DISEÑO . 
CONSTRUCCION 

LICENCIAS l\1AQUET AS 
DECORAClON DE . 

INTERIORES 
PRESUPUESTOS A LA 

MEDll>A DE SUS 
POSIBILIDADES 

Búsquenos, en el centro de la ciudad, 
rumbo al barrio de La Cruz 

Ing. Jaime Mendoza Zaragoza 
Arq. J . Alfredo Rosales Luna 

' 

:.1 
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